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Фото предоставлено филармонией Кузбасса.

  Фото пресс-службы АПК.

панорама новостей
// программа

// кадры

От разработки до внедрения

Поддержим своих!

// фестиваль

В единстве с Донбассом 

    // помощь

В честь Дня народного единства филармония 
Кузбасса примет на своей сцене хореографиче-
ский коллектив из Горловки. 

Филармония – главный партнёр и исполнитель 
проекта «Хореографический фестиваль «Донбасс – 
Кузбасс. Мосты дружбы», который стал победите-
лем конкурса молодёжных проектов, проводимо-
го Агентством развития общественных проектов и 
инициатив Кузбасса. Проект подготовлен АНО «Куз-
басский центр культурных инициатив «Креатив».

Ольга Курская, исполнительный директор АНО 
«КЦКИ «Креатив», отмечает: «Наш проект полу-
чил большую поддержку не только в виде гранта. 
Его поддержали многочисленные партнёры, в чис-
ле которых Совет по вопросам попечительства в 
социальной сфере, филиал Московской государ-
ственной академии хореографии в Кемерове, про-
фильные образовательные организации». 

В фестивале примут участие молодёжные хоре-
ографические коллективы из Донецкой Народной 
Республики и Кузбасса. В рамках фестиваля на базе 
филармонии 3 ноября пройдут показательные высту-
пления и гала-концерт, а 4 ноября, в День народного 
единства, гости смогут посмотреть легендарный ба-
лет-ревю «Хэлло, Кузбасс!» в исполнении Губерна-
торского театра танца «Сибирский калейдоскоп».

В программе фестиваля также мастер-классы от 
педагогов филиала МГАХ в Кемерове, ведущих пе-
дагогов-хореографов Сибири. 

«Хореографический фестиваль «Донбасс – Кузбасс. 
Мосты дружбы» направлен на поддержку талантли-
вой молодёжи, повышение мотивации творческой 
деятельности, обеспечение условий для творческого 
взаимодействия региональных молодёжных хорео-
графических коллективов. Он включает в себя два на-
правления: собственно творческое и образовательное. 
Через серию мастер-классов и творческое общение с 
профессионалами – артистами Губернаторского те-
атра танца «Сибирский калейдоскоп» – участники 
фестиваля смогут развить исполнительские навы-
ки. Мы с нетерпением ждём встречи с Горловским го-
родским ансамблем танца «Веснянка», над которым 
шефствует наша филармония», – сообщила Елена Ве-
селовская, заместитель генерального директора фи-
лармонии Кузбасса по развитию.

Анна Тимощук.

Правительство Кузбасса по по-
ручению губернатора Сергея 
Цивилева готовит программу 
поддержки местных произво-
дителей. Её реализация запла-
нирована до конца 2026 года. 
Методическое сопровождение 
обеспечит Агентство стратегиче-
ских инициатив по продвижению 
новых проектов (АСИ).

Ранее президент России Влади-
мир Путин поставил задачу сфор-
мировать региональную програм-
му поддержки и продвижения 
местных брендов, обеспечить её ре-
ализацию. 

«Такая программа даст возмож-
ность систематизировать действу-
ющие меры поддержки в регио-
не и разработать новые, обеспечит 
занятость населения и будет спо-
собствовать развитию экономи-
ки Кузбасса. Она должна помочь 

нашим производителям в запуске 
собственной продукции под своим 
брендом и будет действовать на по-
стоянной основе», – отметил губер-
натор Сергей Цивилев.

В настоящее время в нашей обла-
сти реализуются различные меры 

поддержки местных производите-
лей. У промышленных предприятий 
есть возможность возместить часть 
затрат на приобретение нового обо-
рудования, сертификацию, деклари-
рование, регистрацию продукции, в 
том числе медицинских изделий. 
Кроме того, кузбасские производи-
тели могут возместить затраты на 
маркировку продукции предприя-
тий лёгкой промышленности.

С января этого года Кузбасский 
центр сертификации и метрологии 
проводит добровольную сертифи-
кацию местной продукции в Нацио-
нальной системе сертификации с 
целью получения знака «Сделано 
в России». Продукция направляет-
ся более чем в 35 стран: на Ближний 
Восток, в Северную Африку, Юго-
Восточную Азию, Китай. Помимо 
этого, Кузбасский ЦСМ совместно 
с региональным Минпромторгом 
проводит ежегодный конкурс в об-
ласти качества «Сделано в Кузбас-
се», а также конкурс «Лучшие това-
ры и услуги Кузбасса», являющийся 
региональным этапом программы 
«100 лучших товаров России».

Кроме того, с 2022 года рабо-
тает «Виртуальный выставочный 
комплекс» с электронной торговой 
площадкой «Кузбасс Трэйд», где 
представлена информация о куз-
басских товаропроизводителях. 
Сервис даёт возможность крупным 
предприятиям размещать данные о 
потребности в товарах или услугах 
малого и среднего бизнеса, а субъ-
екты МСП могут предлагать свою 
продукцию.

Надежда Титова.

Для опережающей подготовки высококвалифи-
цированных кадров в энергетической отрасли в 
Кузбасском государственном техническом универ-
ситете открыто первое студенческое конструктор-
ское бюро. 

Здесь будущие энергетики займутся разработкой 
высокотехнологичных проектов и выполнением тех-
заданий для внедрения на реальном производстве. 
Молодёжь получит опыт работы над конструктор-
скими и инновационными программами с проекта-
ми. Занятия организованы в третьем корпусе КузГТУ. 
Площадка полностью оснащена техническими сред-
ствами с современным программным обеспечением. 
Также в распоряжении резидентов бюро весь лабора-
торно-имущественный парк Центра детского научно-
го и инженерно-технического творчества при КузГТУ 
«УникУм», а в перспективе – лаборатории Инженер-
но-производственного центра инноваций «УникУм», 
на базе которого предполагается разместить промыш-
ленное и полупромышленное оборудование для рабо-
ты над инновационными проектами.

«Подготовке инженерных кадров для предприятий 
Кузбасса мы уделяем особое внимание и создаём совре-
менную образовательную среду, чтобы наши студенты 
стали высококвалифицированными специалистами. 
На инновационной площадке КузГТУ в Кемерове уста-
новлены современное оборудование и техника. Наши 
вузы готовят специалистов нового формата, которые 
генерируют смелые идеи, решают нестандартные зада-
чи и работают на опережение», – рассказал губернатор 
Сергей Цивилев.

На базе бюро студенты смогут заниматься реше-
нием актуальных задач в области проектирования 

и эксплуатации оборудования тепловых электриче-
ских станций по заказу АО «СибИАЦ» и других про-
мышленных партнёров. Также они будут выполнять 
поисковые научные исследования и разработки в об-
ласти проектирования и эксплуатации оборудования 
тепловых электростанций, проектно-конструкторские 
задания промышленных предприятий.

Напомним: соглашение о создании студенческого 
конструкторского бюро заключили в июне этого года 
КузГТУ, Благотворительный фонд Андрея Мельничен-
ко и Сибирский инженерно-аналитический центр.

Елена Воробьёва.

Жители Кемерова и Новокузнецкого муници-
пального округа вновь собрали гуманитарную 
помощь для участников специальной воен-
ной операции.
Из Кузбасса отправлены продукты, тёплая одежда 
и обувь, средства личной гигиены и другие необхо-
димые бойцам вещи. Три транспортных средства до-
ставят на передовую груз общим весом семь тонн. В 
Кемерове собрали для земляков и их сослуживцев 
термобельё, носки, зимние стельки и обувь, шап-
ки, перчатки, телогрейки, бензопилы, шуроповёрты, 
аптечки, турникеты, бинты, кровоостанавливающие 
препараты, лопаты и многое другое. В Новокузнец-
ком округе активное участие в акции приняли члены 
совета ветеранов и другие неравнодушные жители. 
В том числе они сплели маскировочные сети и свя-
зали носки. Школьники и педагоги из Атаманово 
и других сёл изготовили окопные свечи, написали 
письма военнослужащим, собрали медикаменты, 
тёплую одежду и продуктовые наборы. Груз в зону 
СВО доставят представители волонтёрского движе-
ния «ZOV Родины. Поддержим наших».

  Фото пресс-службы АПК. 
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// проект

В атмосǄере баǁǋнǊх танǅев

// cлово редактора

ВǊбор ǆеǁовека
 
вǊбор народа

// актуально

ƭаǈита Отеǆества с орǱжием в рǱках

// знай наших

ǜбсоǁǍтно засǁǱженно

Ежедневно в областной пункт от-
бора по контракту и военкоматы 
по месту жительства в кузбас-
ских городах приходят мужчины 
разных возрастов.

Для Сергея из Прокопьевска 
профессиональная военная служ-
ба – дело, можно сказать, семейное. 
Военное лихолетье Великой Отече-
ственной коснулось почти каждо-
го дома, вот и у будущего контракт-
ника деды по линии отца и матери 
воевали на фронте. А затем и роди-
тели охраняли мирный труд куз-
бассовцев в рядах милиции и дру-
гих силовых структурах. Теперь, по 
словам парня, пришёл и его черед 
защищать Отечество.

«Я долго взвешивал все за и про-
тив, – говорит Сергей, – но реша-
ющим аргументом стала поддерж-
ка моей семьи. Дело это настоящее, 
мужское, защита Родины всегда 
внушала уважение, а родные будут 
меня ждать дома».

Последовать примеру прокопча-
нина и стать добровольцем может 
любой желающий мужчина в воз-
расте от 18 до 65 лет. Контракты за-
ключаются на один, два, три года и 
пять лет. Упростились и параметры 
отбора будущих военнослужащих 
по здоровью. Поступить на служ-
бу могут люди с разными катего-

риями годности к военной службе – 
от А до В включительно.

«В это непростое для государства 
время нам надо выполнить консти-
туционный долг, защитить не толь-
ко суверенитет государства, но и 
наш народ», – отмечает замести-
тель начальника пункта отбора на 
военную службу по контракту вто-
рого разряда г. Кемерово старший 
лейтенант Денис Епифанов.

От Правительства Российской 
Федерации контрактники полу-
чают единовременную денежную 
выплату в 195 тысяч рублей при 
заключении контракта сроком от 
одного года. А от правительства 
Кузбасса единовременная выплата 
составляет 200 тысяч рублей. Она 
выплачивается участникам специ-
альной военной операции.

Также в расширенный перечень 
льгот входят: вещевое и повышенное 
денежное довольствие, медицинская 
страховка, кроме того, воину присва-
ивается статус «Ветеран боевых дей-
ствий» со всеми льготами этой кате-
гории защитников Отечества.

При заключении контракта предо-
ставляется возможность вступить в 
ипотечную систему обеспечения жи-
льём военнослужащих. К слову, пол-
ный список льгот можно посмотреть 
на сайте Министерства обороны РФ 
в разделе «Социальные гарантии».

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
σ возможность приобрести жи-

льё за счёт Минобороны через на-
копительно-ипотечную систему;

σ служебное жильё или компен-
сация за наём;

σ бесплатное обследование, ле-
чение и реабилитация в военно-ме-
дицинских учреждениях;

σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет 

службы;
σ региональные меры поддержки.

Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для 

детей;
σ квоты на обучение детей в ву-

зах;
σ дополнительные меры под-

держки – в зависимости от региона.

Желающие поступить на воен-
ную службу по контракту могут об-
ратиться в военный комиссариат по 
месту жительства либо напрямую – 
в пункт отбора на военную службу 
по контракту по адресу: Кемерово, 
Сосновый бульвар, д. 3, тел. 8 (3842) 
77-07-57. Также можно подать заяв-
ку через портал «Госуслуги».

Николаǥ Ǎедов.

    // досуг
На кемеровских ледовых площадках всех жела-
ющих ждут на ночные массовые катания. Первая 
встреча на льду состоится уже завтра� 20 октября.
ȩормат, как показало время, среди горожан очень по�
пулярен. Ведь ночные массовые катания � ɚто приглу�
шённый свет, музыка и самое романтическое время.
Проходить они будут каждую пятницу и субботу 

с ͬͬ�ͭ� на трёх ледовых площадках в разных районах го�
рода� во Ƚворце зимних видов спорта �ул. Калинина, ��, 
на ֩едовой арене Кемерово �пр. Ȣолодёжный, �ͬ�, 
֩СК «Сосновый» �б�р Сосновый, ͮ�.  
Вход только при предɗявлении документа, удостоверя�
ющего личность. ���	�.  Справки по телеону ����ͮ�����
ͮ����.

Славный был козак ʭогдан ˯мельницкий� 
ей�богу� славный. ʭыл он к своим �0 годам� 
за которые побывал много где и повидал 
немало� реестровым полковником Войска 
ʰапорожского и владел хутором Суботов� что 
близ ʵигирина. ˯озяйство было не великое� но 
справное� да вдобавок вёл его ʭогдан с помо-
щью семьи� любящей жены Елены да детиˌек. 

Но так случилось, что заимел полковник себе 
врага – кичливого и гонористого, как большин-
ство шляхтичей, чигиринского подстаросту по фа-
милии Чаплинский. Уж за что тот невзлюбил Бог-
дана, доподлинно неизвестно, да только говорили, 
что пленился он красотой полковничьей жены. 
А может, и другие какие были между ними счёты. 
Да только закончилось всё плохо. 

В один из дней года, кажется, 1647-го люди Ча-
плинского налетели на хутор Суботов, разграбили 
его и пожгли, увезли с собой Елену, а путавшегося 
под ногами 10-летнего сына полковника засекли 
насмерть плетями. Кинулся Богдан искать управу 
на такое бесчинство в королевский суд, да только 
придрались судейские к каким-то формальностям, 
и ничего не вышло: для них, поляков, Чаплинский 
был свой, а вот Хмельницкий – не очень.

Гласит легенда, что и до самого короля Владис-
лава дошёл Богдан, но тот только пожал плечами и 
сказал нечто вроде: «У тебя есть твоя сабля…» 

«Что ж, сабля и впрямь у всякого козака есть», 
– понял наш полковник, а также понял, что не по 
пути ему с поляками, и отправился на Сечь, к запо-
рожскому товариществу. А там как будто давно его 
ждали – тут же откликнулись на призыв, избрали 
Богдана гетманом и пошли на Польшу войной. 

Потому что не у одного Хмельницкого с поляка-
ми были счёты – десятилетиями они притесняли 
на тех землях православных русских людей, творя 
всяческие гнусности и жестоко наказывая за ма-
лейшее неповиновение. И не раз уже за предыду-
щие годы поднимали козаки восстания, но в кро-
ви топили их коронные войска, а польская шляхта 
ещё яростнее принималась за панование своё с по-
мощью кнута да ярма. 

На сей раз однако даже усилия отборных жол-
неров оказались тщетными — против Речи Поспо-
литой поднялась такая народная волна, что всё 
сметала на своём пути. И дело было уже не только 
и не столько в самом гетмане Хмельницком, дей-
ствительно славном козаке и подлинном лидере, 
он-то за последующие годы как раз, чего уж тут 
скрывать, не лишён был метаний, то снова стре-
мясь «прилобуниться» к польскому королю, то 
ища дружбы у крымчаков. 

Но в том и дело, что метания одного человека, 
пусть и очень значимого, не играли тут никакой 
уже роли – народ, населяющий ту территорию, что 
ныне называется Украиной, всё окончательно ре-
шил, выбрал для себя магистральный путь. 

Конечно, люди, о которых идёт речь, очень бы 
сильно удивились, кабы узнали, что мы говорим 
о них, используя именно такие термины. Но ещё 
бы сильнее удивились они, услышав иное, что они, 
оказывается, совершенно какой-то отдельный от 
России и русских народ. И даже не просто отдель-
ный, а как бы «противоположный». Боюсь, что 
иной козак говорящего такое угостил бы чем по-
крепче по шее, не исключено, что и той самой всег-
да под рукой бывшей саблей…

Так или иначе, но именно тогда, в середине 
XVII столетия, состоялся исторический выбор, и 
зафиксировано это было в январе 1654 года в го-
роде Переяславе, недалече от Киева, когда коза-
чье товарищество принародно решило дать при-
сягу Русскому царству, а самой Гетьманщине 
предстояло быть отныне и вовеки в составе этого 
государства. 

О Переяславской раде на современной Украине, 
знамо дело, стремятся лишний раз не вспоминать, 
да и то сказать, как-то неловко будет, что перед со-
бой, что перед предками. Но даже и у тех, кто из-
валялся в саже и поклонничестве перед западной 
цивилизацией, должна же остаться ещё крупица 
настоящего чувства? Задававшиеся этим вопро-
сом ранее верили: должна. Поверим же и мы.

Ваǭилиǥ ǆоролёв� 
ǟлавнȲǥ редактор ǟаǣетȲ �ǆуǣбаǭǭ�.

Кемеровская студия историче-
ского и постановочного танца 
�Сюита� Государственной научной 
библиотеки Кузбасса им. В. Д. 
ˮёдорова начала подготовку 
ко второму показу мод для людей 
с ограниченными возможностями 
здоровья �Вальс цветов�. 

Это начинание, соединившее в 
себе идеи творчества, реабилита-
ции, социализации и волонтёрства, 
снова поддержал Театр драмы Куз-
басса им. А. В. Луначарского, пре-
доставив для репетиций помеще-

ние, оборудованное подъёмником, 
обеспечив доступную среду для 
людей, передвигающихся на коля-
сках. Творческий проект даёт воз-
можность окунуться в атмосфе-
ру бальных танцев. Все желающие 
будут учиться танцевать полонез, 
вальс и другие танцы XIX века, уз-
навать о нравах, этикете и костю-
мах этой эпохи. 

Танцмейстеры данного про-
екта приступили к репетициям. 
Всех независимо от умений и на-
выков, уровня танцевальной под-
готовки ждут каждое воскресе-

нье в театре по адресу: Кемерово, 
ул. Весенняя, д. 11. Начало заня-
тий – в 11:00. С собой необходи-
мо иметь сменную обувь и хоро-
шее настроение! 

«Преодолеть самого себя, жить 
полноценно, радостно, без каких-
либо преград» – этот жизнеутверж-
дающий принцип пропагандиру-
ют организаторы «Вальса цветов», 
приглашая всех кузбассовцев на-
чать готовиться к этому событию, 
которое состоится в столице Куз-
басса в начале декабря.

Анна Тимощук.

ʳчащиеся МАʳ Д˩ �Детская художественная 
ˌкола г. Кемерово� £ абсолютные победители 
международного конкурса. В учреждение культу-
ры поступили награды центра изобразительного 
искусства �А˫˭юˌа� (Санкт�Петербург) £ органи-
затора Международного конкурса изобразительно-
го искусства �Ангел вдохновения�.

По итогам творческого сезона 2022/23 учебного года 
учащиеся Анастасия Давыдович и Алина Яковкина при-
знаны абсолютными победителями. Девочки учатся под 

руководством педагогов ДХШ Ксении Азуровой и Анны 
Волковой. Юные таланты получили медали, диплом и 
каталог работ победителей сезона, их наставники – ме-
дали за высокий профессионализм и качественную под-
готовку учащихся, директор детской художественной 
школы Наталия Шаталова – благодарственное письмо.

На звание «Абсолютный победитель» творческого 
сезона – 2022/23 претендовали авторы 4 167 работ, они 
прошли испытания семи конкурсов. В итоге в каталог 
победителей вошла 81 работа юных художников, в том 
числе двух кемеровчанок.
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Место, где отдыхает душа

 Фото из арǳива ǁалины ǉобановой.

– Вы с детства решили свя-
зать жизнь с сельским хозяй-
ством?

– Если честно, то я особо и не 
размышляла над этим. Мы с ро-
дителями жили в одном из сёл 
Новосибирской области. Доч-
ка маминой подруги поступи-
ла в Новосибирский сельскохо-
зяйственный институт. Ну и я 
пошла по этому пути, получила 
профессию агронома. Довольно 
продолжительное время рабо-
тала по этой специальности. Но 
это не главное, что дал мне вуз. 
Нужно отметить, что я была па-
тологически скромной и застен-
чивой девушкой. Но каким-то 
чудом решила пойти в студен-
ческий театр. У нас был блиста-
тельный педагог, под чьим руко-
водством театр получил звание 
«Народный» и объездили с га-
стролями всю Сибирь. 

– Не хотелось продолжить 
театральную карьеру?

– Как-то об этом не задумыва-
лась. Сразу после института вы-
шла замуж и уехала с супругом в 
Кузбасс. Мы жили в Топкинском, 
Кемеровском и Яйском рай-
онах. Я была агрономом по за-
щите растений. Работа нрави-
лась. У нас появилась старшая 
дочь, а затем средняя. Обычная 
жизнь, обычные заботы и радо-
сти. Но в 40 лет я родила третью 
дочку. Два года просидела в де-
крете и поняла, что нужно что-
то менять. Тогда мы уже жили 
в Промышленновском районе. 
Здесь был местный телеканал, 
куда я пошла работать. 

– Расскажите, пожалуйста, 
подробнее.

– Это было интересное вре-
мя – девяностые. В этот период я 
сделала три вещи, которые пол-
ностью изменили мою жизнь. 
Пошла работать на ТВ, поступи-
ла в КемГУ и получила права на 
управление машиной. В это же 
время, кстати, у меня появился 
первый внук, я стала бабушкой. 
Но начались перемены именно с 
телевидения. Мы вещали на все 
соседние сёла. Новости выхо-
дили пять раз в неделю и били 
все рейтинги. Нас смотрели все, 
переключаясь с госканалов. А я 
стала настоящей местной знаме-
нитостью в Плотниково. Но в то 
же время почувствовала, что мне 
не хватает профильного образо-
вания, и поступила на факультет 
журналистики. Этот опыт при-
годился мне и в будущем. Какое-
то время я совмещала работу на 
телевидении с должностью спе-
циалиста по связям с обществен-
ностью. 

– Когда же вы начали зани-
маться своим делом?

– После того как наш телека-
нал закрылся, у меня было не-
сколько небольших бизнесов, 
например салон красоты. Муж 
же решил открыть ферму. Если 
честно, я сопротивлялась. Мне 
совсем не хотелось этим зани-
маться. У нас уже был негатив-
ный опыт в прошлом. Но тог-
да мы слишком рассредоточили 
силы: и скот, и птица, и расте-
ниеводство. Но в 2015 году мой 
Александр Петрович приобрёл 
коз и коров, стал получать моло-
ко в большом объёме, встал во-
прос о реализации продукта. В 
2018-м наше хозяйство получи-
ло грант в размере 15 миллионов 
рублей по региональной про-
грамме на развитие семейных 
животноводческих ферм. На 
эти средства приобретены сель-
хозтехника и оборудование для 
производства молока и сырова-
рения. Нужно сказать, что ре-
гион всегда нам помогал. Вот и 
туристическое направление по-
явилось благодаря правитель-
ству Кузбасса.

– С чего всё началось?
– Несколько лет назад регио-

нальное министерство туризма 
собрало представителей туро-
трасли и провело для них боль-
шую экскурсию по всем районам 
Кузбасса. Они посещали хозяй-
ства и мастерские и смотрели, 
что можно предложить тури-
стам. Последним пунктом было 
наше хозяйство. К тому време-
ни уже была построена и обору-

дована сыроварня. Мы встрети-
ли и накормили всех гостей. Им 
у нас очень понравилось. А по-
том начались звонки. Тураген-
ты решили, что людям у нас бу-
дет интересно. Мы же разводили 
руками: «Ну что у нас делать?! 
Обычная ферма». 

Муж попросил меня взять-
ся за это дело, и я его полюби-
ла. Наняли хорошего дизайнера, 
открыли сырную лавку, и те-
перь приезжающие к нам гости 
могут купить не только сыры и 
молочную продукцию, но и чай 
на сибирских травах, пряники 
ручной работы, кедровые ореш-
ки и другие экосувениры. Ту-
ризм стал одной из трёх состав-
ляющих семейного бизнеса и 
довольно успешно развивается. 

Здесь люди отвлекаются от сво-
их дел, оставляют тревоги и по-
гружаются в деревенскую раз-
меренную жизнь.

– Расскажите об экскурси-
ях на сыроварне.

– Они оказались на удивление 
востребованы. К нам практиче-
ски ежедневно приезжают по-
сетители. Причём не только из 
Кузбасса, но и из Томска, Бар-
наула. Много школьников. И 
мы стараемся сделать всё, что-
бы люди чувствовали себя ком-
фортно, удобно, уютно, как дома. 
Люблю наблюдать за преобра-
жением горожан, когда они об-
щаются с лошадьми, доят козу, 
кормят козлят, собирают кури-
ные яйца или прижимают к себе 
маленьких крольчат. Все наши 
гости узнают, что такое русская 
упряжь. Мы проводим мастер-
класс, на котором учим запря-
гать нашего Махаона в карету. А 
потом устраиваем поездки с ве-
терком. У нас можно и дров на-
рубить, и печь русскую затопить. 

Постоянно общаясь с людь-
ми, мы понимаем, что ещё нуж-
но сделать. Поэтому сейчас у нас 
появился курятник, мини-фер-
ма, где собрано большое коли-
чество птиц: цесарки, фазаны, 
несколько пород голубей, обыч-
ные певчие птицы. Не так давно 
прямо во время одной из экскур-
сий у нашей семейки пони ро-
дился мальчик, и мы вместе с го-
стями придумали ему имя.

– Какие ещё активности вы 
предлагаете?

– Кроме базового, мы приду-
мали маршрут для школьников, 
который называется «Пробуй». 
Ребята впервые могут погладить 
животных на ферме, покормить 
их и даже подоить. Своими рука-

ми они готовят сырники из на-
шего творога и рикотты и здесь 
же их с радостью уплетают. 

Создан ещё один маршрут для 
пожилых людей, называется он 
«Вспомним годы молодые». Экс-
курсия проходит неспешно. Мы 
вспоминаем, как пряли наши 
прабабушки, поём песни, ча-
стушки и, конечно же, пробуем 
сыры. Также у нас есть экскур-
сии от 5 до 10 человек специаль-
но для компаний, которые хотят 
индивидуальное сопровожде-
ние.

– Поделитесь с нашими чи-
тателями планами, пожалуй-
ста. Наверняка у вас задума-
но что-то очень интересное.

– Сейчас у нас большая экс-
курсионная нагрузка. Думаю: 
следующим летом запустим ещё 
один маршрут, созданный для 
молодёжи. Его мы уже разрабо-
тали, причём совместно со сту-
дентами факультета туризма 
Кемеровского государственно-
го университета. Эта активность 
лучше всего подойдёт для людей 
в возрасте от 18 до 35 лет. 

Кроме того, начнём проводить 
экскурсии с мастер-классом по 
варке сыра. Они будут немного-
численные. Знаете, я очень меч-
таю открыть туры выходного дня. 
Чтобы люди приезжали к нам ком-
паниями или семьями. Мы пре-
доставим им выбор активностей. 
Они будут собственноручно печь 
хлеб, готовить сыр. День закон-
чится обедом, приготовленным 
из свежих фермерских продук-
тов. Всем городским жителям бу-
дет полезно сменить обстановку 
и погрузиться в совершенно иную 
жизнь. Здесь всё у нас пронизано 
любовью. И эта волшебная атмо-
сфера очень терапевтична.

Ǎветлана ƽулаева.

ʭлагодаря команде Кузбасса наˌ регион становится славен добрыми 
делами и интересными начинаниями� в том числе и туристическими 
марˌрутами. Причём речь не только о горных лыжах и сплавах 
по бурным рекам� но и об эконаправлениях. 
Аграрно�туристический комплекс �ʳсадьба ʲобановых� появился 
в 20�� году на базе крестьянского хозяйства. ˩н обˎединяет три 
направления� сельское хозяйство� сыроварение и агротуризм. ʰа четы�
ре года здесь побывало более �� тысяч человек. Всех гостей встречает 
заботливая хозяйка Галина ʲобанова� которая считает своей главной 
миссией дарить любовь людям.
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œуŰŪасс� доŹогű ū ŪудуƂее 
// инфраструктура

В Кузбассе в 202� году на строительство и ремонт дорог из бюджетов 
всех уровней выделено около �� млрд рублей. ʻти средства позволи-
ли привести в нормативное состояние �2� километра автомобильных 
дорог в муниципалитетах региона� выполнить мероприятия по разви-
тию дорожной сети� обустройству пеˌеходных переходов и установке 
современного освещения� все мероприятия направлены на повыˌение 
уровня безопасности движения. 

  Фото Ǐерǡеȸ ǖпиȯа.

Благодаря реализации наци-
онального проекта «Безопас-
ные качественные дороги» ком-
плексно обновляется дорожная 
инфраструктура, при этом от-
дельное внимание уделяется 
мостам и путепроводам. В теку-
щем сезоне приступили к капи-
тальному ремонту 11 мостовых 
сооружений в разных террито-
риях Кузбасса. Помимо этого, 
работники дорожного комплек-
са в 2023 году внесли вклад в 
благоустройство 317 дворовых 
территорий и 72 общественных 
пространств, которые обнов-
ляются в рамках федерального 
проекта «Формирование ком-
фортной городской среды» нац-
проекта «Жилье и городская 
среда». 

«В сфере дорожного хозяй-
ства Кузбасса задействовано 
около 20 тысяч специалистов от 
строителей до работников про-
фильных предприятий. Ваш не-
лёгкий и ответственный труд 
помогает развиваться региону, 
делает жизнь в нём комфортнее 
и безопаснее для людей. По-
здравляю вас с профессиональ-
ным праздником, мы рассчиты-
ваем на ваш профессионализм 
и ответственность», – отметил 
губернатор Сергей Цивилев.

Северо-Западный 
обход Кемерова

В декабре 2021 года по по-
ручению президента России 
Владимира Путина в список 
приоритетных федеральных и 
региональных дорог, получив-
ших финансирование из бюдже-
та страны, был включён проект 
строительства Северо-Западно-
го обхода Кемерова с четырьмя 
развязками и мостом через реку 
Томь. 

В августе прошлого года 
Главгосэкспертиза выдала по-
ложительное заключение экс-
пертизы. Финансирование осу-
ществляется из федерального 
и регионального бюджета. Об-
щая стоимость проекта состав-
ляет более 50 млрд рублей, и, по 
информации властей, движение 
в обход Кемерова будет запуще-
но в 2024 году.

«Строительство этой дороги 
важно для Кузбасса. Скорост-
ная трасса в обход Кемерова по-
зволит значительно освободить 
дороги города от большегруз-
ного транспорта, разрушитель-
но действующего на дорожное 
полотно. Кроме того, за счёт 
снижения выбросов улучшится 
экологическая ситуация», – от-
метил губернатор Сергей Циви-
лев.

Обход относится к техниче-
ской категории 1б. Это будет до-
рога протяжённостью 47,6 км 

с двумя полосами движения в 
каждом направлении и метал-
лическим барьерным огражде-
нием по разделительной полосе. 
Разрешённая скорость соста-
вит 90 км/ч. На объекте предус-
мотрено строительство 12 мо-
стовых сооружений, из них 4 
транспортные развязки в двух 
уровнях, 3 моста, в том числе 
через реку Томь, а также экодук. 

Ускоренными темпами ве-
дётся строительство третье-
го автомобильного моста че-
рез Томь. Хотя само сооружение 
ещё только в процессе возве-
дения, название у него уже 
есть – «Звёздный». Так реши-
ли кузбассовцы с помощью он-
лайн-голосования. 

В работе используются ме-
таллоконструкции производ-
ства ЗАО «Курганстальмост». 
Всего потребуется 9,5 тысячи 
тонн таких конструкций, сейчас 
на стройплощадку завезено уже 
порядка 4,5 тысячи тонн.

«Надвигаемое пролётное 
строение длиной 105 метров 
(10 опор, 9 пролетов) весит 1 107 
тонн. Надвижка осуществляет-
ся с помощью двух гидроцилин-
дров, у которых длина поршней 
2,5 метра, по времени один про-
лёт – двое суток. Применяется 
метод продольной надвижки, 
позволяющий сокращать сроки 
строительства, – рассказал ру-
ководитель проекта Александр 
Телевич. – Длина будущего мо-
ста – 884,6 метра, а его ширина – 
27,1 метра, на нём будут четыре 
полосы движения. Пролётные 
строения моста держат 10 опор. 
Ежедневно на строительной 
площадке задействовано 252 
человека и 38 единиц машин и 
механизмов».

Разработчик проекта мо-
ста – АО «Институт «Стройпро-
ект». Строительно-монтажные 

работы выполняет АО «Мосто-
строй-11». 

Мост строят за счёт средств 
федерального и регионально-
го бюджетов, общая сумма за-
трат – 8,84 млрд рублей. Всего 
на строительстве обхода Кеме-
рова задействовано более 1 100 
человек и 450 единиц техники. 
Земляные работы на основной 
дороге завершены на 80 про-
центов. Ведётся укладка водо-
пропускных труб, а также фун-
даментов и опор на мостовых 
сооружениях, уже готово около 
50 процентов от общего объёма. 
Общий объём финансирования 
составляет 53,7 млрд рублей, 
в том числе 21,2 млрд рублей – 
из федерального бюджета. 

Новый путепровод
В конце лета запущено тран-

зитное движение транспорта по 
новому путепроводу на строя-
щемся обходе областного цен-
тра в районе посёлка Звёздно-
го Кемеровского округа. Теперь 
водителям не придётся делать 
крюк по объездной дороге, они 
смогут проезжать в сторону 
Юрги и обратно над строящей-
ся трассой.

«Это первый объект дороги-
обхода, который мы запускаем в 
эксплуатацию, причём делаем это 
на год раньше запланированно-
го срока. Строительство начато 
в 2021 году, за это время удалось 
выполнить колоссальный объём. 
Несмотря на сложную экономи-
ческую ситуацию, мы сохраняем 
высокий темп работ. Ежедневно 
более тысячи человек, пренебре-
гая погодными условиями, строят 
важную для развития экономи-
ки Кузбасса и транзитного транс-
порта страны трассу, открыть 
которую планируется осенью 
2024 года», – подчеркнул губерна-
тор Сергей Цивилев.

Путепровод представляет 
собой сооружение из двух же-
лезобетонных пролётных стро-
ений, установленных над до-
рогой-обходом на трёх опорах. 
Его общая длина – 74,2 метра. 
Предусмотрены две полосы 
движения шириной по 3,5 ме-
тра в каждом направлении и 
две полосы безопасности ши-
риной по метру.

Все пересечения строящегося 
обхода с существующими доро-
гами выполняются в двух уров-
нях с устройством транспорт-
ных развязок и путепроводов. 
Таким образом обеспечивает-
ся безопасность, комфортность 
движения, высокий скоростной 
режим и увеличение пропуск-
ной способности автомобиль-
ной дороги.

Городские мосты: 
Театральный 
и не только

В 2022 году в Кемерове был 
полностью реконструирован 
Красноармейский мост. Начав 
работы, специалисты обнару-
жили проблему: лопнувшие ри-
гели сооружения. Обнаружение 
дефекта ещё раз подтвердило 
необходимость и своевремен-
ность капитального ремонта. 
Тогда предполагалось, что это 
самая худшая из возможных 
проблем. Но при ремонте был 
замечен ещё более опасный де-
фект. Во время демонтажа об-
наружены скрытые нарушения: 
опорные конструкции моста на-
ходились в полуаварийном со-
стоянии и требовали обновле-
ния.

Во время капремонта работ-
ники учли все новые требова-
ния к строительству. Мост был 
построен 40 лет назад, и часть 
его компонентов устарели. При 
замене конструкций одних 
только болтов потребовалось 
около 30 тысяч. Также велась 
укладка нового деформацион-
ного шва. При перепаде темпе-
ратур металлические конструк-
ции сужаются и расширяются, 
что сказывается на состоянии 
асфальта. Новый шов должен 
решить эту проблему. Асфальт 
на Университетском мосту вы-
ложили аналогично тому, что 
выполнен на Красноармейском. 
Примечательно, что все допол-
нительные работы не потребо-
вали новых средств.

Также под мостом в рамках 
капремонта обустроили шан-
доры, с помощью которых мож-
но будет регулировать уровень 
воды в Искитимке. А ещё мост 
оснастили подсветкой, придаю-
щей ему больше красоты в тём-
ное время. Ждёт обновления 
Кузбасский мост (Кемерово), 
его время, по прогнозам вла-
стей, настанет в 2024 году.

Театральный мост, в рай-
оне строящегося комплекса ис-
кусств, введут в эксплуатацию 
в ближайшее время. Металло-
конструкция полностью собра-
на, осуществляется самый тя-
жёлый процесс – монолитные 
работы. Кладётся финишный 
слой асфальта, монтируются 
откосы и освещение.

Напротив этого моста, че-
рез реку, будет построена «теа-
тральная» гостиница высотой 
сто метров. Она расположит-
ся рядом с кемеровской оперой. 
По задумке губернатора и спе-
циалистов, высотный отель бу-
дет удобен для гостей тем, что 
из него они могут, не выходя на 
улицу, сразу отправиться в те-
атр. Это комфортно и для ар-
тистов, приезжающих в город 
выступать, и для зрителей раз-
личного рода мероприятий.

Особое внимание уделяется 
и деталям, например освеще-
нию. Оно будет светодиодным 
и ярким, праздничным. При 
строительстве допускается на-
личие наружных электросетей. 
Но было решено, что все комму-
никации должны быть подзем-
ными. Тогда вид улицы не будут 
портить метры «лапши» из про-
водов, свисающие с фонарей.

Окончание на 7-й стр.



79 (27208)   //  Четверг, 19 октября 2023 7с праздником!

// губернаторский приём

  Фото Ǐерǡеȸ ǖпиȯа.

«Труд дорожников позво-
ляет обеспечивать безопас-
ное движение транспорта и 
сохранять жизнь, здоровье 
людей. Благодаря вашему 
профессионализму в Кузбас-
се реализуются масштабные 
дорожные проекты, среди 
которых Северо-Западный 
обход Кемерова. Объект 
строится высокими темпа-
ми и будет сдан в 2024 году, 
что не только позволит осво-
бодить городские магистра-
ли от транзитных больше-
грузов, но и благоприятно 
скажется на экономике ре-
гиона», – подчеркнул губер-
натор Сергей Цивилев.

На торжественном при-
ёме было отмечено, что по 
нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги», ко-
торый реализуется по ини-
циативе президента России 
Владимира Путина, ком-
плексно обновляется до-
рожная инфраструктура, 
при этом отдельное внима-
ние уделяется мостам и пу-
тепроводам. В Кузбассе в 
этом году на строительство 
и ремонт дорог из бюджетов 
всех уровней выделено око-
ло 44 млрд рублей. Эти сред-
ства позволили привести в 
нормативное состояние 323 
км автомобильных дорог 
в муниципалитетах регио-
на, выполнить мероприятия 
по развитию дорожной сети, 
обустройству пешеходных 
переходов и установке со-
временного освещения, ме-
роприятия направлены на 
повышение уровня безопас-
ности движения. Благодаря 
реализации национального 
проекта «Безопасные каче-
ственные дороги» комплек-
сно обновляется дорожная 
инфраструктура, при этом 
отдельное внимание уделя-
ется мостам и путепроводам. 

В текущем сезоне при-
ступили к капитальному 
ремонту 11 мостовых со-
оружений в разных терри-
ториях Кузбасса. Помимо 
этого, работники дорожного 
комплекса в 2023 году внес-
ли вклад в благоустройство 
317 дворовых территорий и 
72 общественных простран-
ства, которые обновляются 
в рамках федерального про-
екта «Формирование ком-
фортной городской среды» 
нацпроекта «Жилье и город-
ская среда». 

Начала работать пере-
движная дорожная лабора-
тория, позволяющая прово-
дить диагностику состояния 
дорог, осуществлять объ-
ективную оценку качества 
благоустройства, а также 
выполнять паспортизацию 
объектов. Функционирова-
ние мобильной лаборато-
рии тесно взаимосвязано со 

стационарной аттестован-
ной дорожно-строитель-
ной лабораторией Инсти-
тута цифры Кемеровского 
государственного универ-
ситета, оснащённой совре-
менным оборудованием для 
тщательной проверки на со-
ответствие основным тре-
бованиям ГОСТа образцов 
асфальтобетона с объектов 
благоустройства в разных 
муниципалитетах региона. 

Важной частью работы 
дорожного комплекса яв-
ляется и благоустройство. 
Планы в муниципалитетах 
региона выполнены уже на 
97 процентов. Работа орга-
низована по федерально-
му проекту «Формирова-
ние комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жилье 
и городская среда», иници-
ированного президентом 
РФ Владимиром Путиным, 
финансирование составля-
ет более 1,3 млрд рублей, из 
которых 930 млн рублей – 
средства федерального бюд-
жета.

«В этом году нам уда-
лось увеличить число благо-
устроенных объектов за счёт 
экономии средств на прове-
дённых торгах. Всего по-
лучится благоустроить 317 
дворовых и 72 обществен-
ные территории. В рам-
ках нацпроекта мы ежегод-
но улучшаем дворы, скверы, 
парки и пешеходные дорож-
ки, чтобы жизнь каждого 
кузбассовца была ещё ком-
фортнее», – подчеркнул гу-
бернатор Сергей Цивилев.

До 15 ноября завершит-
ся работа на объектах в Ке-
мерове, Белове, Киселёвске, 
Новокузнецке, Юрге, а так-
же в Гурьевском, Мариин-
ском, Промышленновском, 
Тяжинском, Чебулинском 
муниципальных округах.

Один из самых масштаб-
ных проектов этого года – 
территория более 9 тысяч 
кв. метров в районе улицы 
Волкова в Берёзовском, вы-
бранная для благоустрой-
ства самими жителями. В 
результате здесь появилась 
пешеходная зелёная зона с 
парковыми диванами, боль-

шая детская площадка с ка-
челями и спортивная зона с 
баскетбольной и футболь-
ной площадками, воркаут-
зоной и теннисным столом. 
По просьбе жителей все до-
рожки выложены тротуар-
ной плиткой. Кроме того, 
оборудована система видео-
наблюдения.

В Белове этим летом в 
рамках нацпроекта «Жи-
лье и городская среда» бла-
гоустраивали сквер ДК 
угольщиков. Здесь уложи-
ли крупноформатную плит-
ку, высадили деревья и ку-
старники, а также завезли 
валуны для организации 
альпинария – композиции в 
ландшафтном дизайне, со-
стоящей из растений и кам-
ней. На пешеходных до-
рожках уложена брусчатка, 
обновлена сцена и установ-
лены лавочки и урны. Так-
же в сквере появились вело-
дорожки, газоны и детская 
игровая площадка.

В Междуреченске за-
вершены работы по благо-
устройству сквера у ДК име-
ни В. И. Ленина. Здесь уста-
новлены бортовые камни и 
освещение, скамейки и урны, 
на тротуаре уложена плит-
ка, проведена посадка дере-
вьев, посеян газон. В сквере 
в 101-м квартале выполнено 
устройство основания, уста-
новлены бортовые камни, 
обустроены пешеходные 
тротуары. В 2024 году в рам-
ках нацпроекта планирует-
ся благоустроить 370 объек-
тов на сумму более 2,1 млрд 
рублей.

За вклад в развитие до-
рожной инфраструктуры 
Кузбасса и Сибири 31 работ-
ник отрасли отмечен област-
ными наградами. Из них 3 
удостоены звания «Заслу-
женный дорожник Кузбас-
са», 9 награждены медалью 
«За веру и добро», 2 – сере-
бряным нагрудным знаком 
«Кузбасс», 12 – медалью «За 
служение Кузбассу». Также 
сегодня вручены три медали 
Алексея Леонова и медаль 
II степени «За особый вклад 
в развитие Кузбасса».

Евǭеǥ Ǎимонов.  Фото ǊаǨсима Киселева.

ŘŹűŰŶатеŴƅŶостƅ ű уūаůеŶűе
В правительстве Кузбасса 
состоялся торжественный 
приём� на который пригласили 
сотрудников и ветеранов 
дорожной отрасли. 

В преддверии профессиональ-
ного праздника� который 
отмечается в третье воскре�
сенье октября� им вручили 
областные награды.
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Ну и, конечно же, реконструк-
ция и строительство мостов сы-
грало на руку кемеровским моло-
дожёнам. Теперь, чтобы объехать 
семь мостов на счастье, не надо 
будет колесить по городу.

͋униʹипальные доро͢и 
не отстаͼт

Лидером в содержании и ре-
монте дорог в Кузбассе, несомнен-
но, является областной центр. В 
последующие три года затраты на 
содержание дорог и территорий в 
Кемерове оцениваются почти в 10 
млрд рублей, указано в новом по-
становлении главы Дмитрия Ани-
симова от 16 октября.

Из документа следует, что в 
2024 году на благоустройство 
территорий, дорожную деятель-
ность, обеспечение безопасности 
движения потратят 4,6 млрд ру-
блей (из них 2,1 млрд – бюджет 
города, остальное – областной и 
федеральный), в 2025-м – 3 млрд 
рублей (почти 2 млрд – мест-
ный бюджет), в 2026-м – 1,9 млрд 
рублей (целиком местный бюджет).

В следующем году конкрет-
но на ремонт и содержание дорог 
выделено 871,5 млн рублей, на 
объекты озеленения – 369 млн 
рублей, на благоустройство тер-
риторий общего пользования – 
247,8 млн рублей, на дорожную 
сеть – 2,6 млрд рублей.

В южной столице Кузбасса 
также завершается сезон благо-
устройства. В числе работ – авто-
мобильная часть улицы Ленина, 
где на данный момент идёт ре-
конструкция, асфальтировать по-
лотно будут уже весной 2024 года. 
Также дорожники завершат улицу 
Шолохова.

«Основные работы в рамках 
нацпроекта «Безопасные каче-
ственные дороги» завершены. В 
настоящее время подрядчики 
трудятся на улицах Шолохова и 
Ленина. Отмечу, что центральная 
улица Кузнецкого района – объ-
ект переходящий, верхний слой 
асфальта уложат весной. А вот 
установкой бордюров, выведе-
нием колодцев на отметку про-
езжей части и по возможности 
благоустройством необходимо 
заниматься сейчас», – рассказал 
глава Новокузнецка Сергей Куз-
нецов.

Он также поручил ускорить 
темпы устранения замечаний 
в рамках гарантийных обяза-
тельств. В частности, в течение 
этой недели обследовать и устра-
нить дефекты на проезжей части 
на северном въезде в город.

В Южной агломерации к пла-
нированию и оценке дорожных 
работ также привлекают горожан. 
В прошедшем году здесь отремон-
тировали 12 объектов улично-до-
рожной сети. Всего же за пять лет 

в рамках национального проек-
та «Безопасные качественные до-
роги» приведено в порядок более 
250 км дорог и обустроено 65 объ-
ектов обеспечения безопасности 
дорожного движения. В сентя-
бре на общественных слушани-
ях дорожники отчитались о том, 
как реализуется программа ком-
плексного развития транспорт-
ной инфраструктуры, а также 
представили программу дорож-
ной деятельности на два года.

За шесть лет Новокузнецк 
очень изменился, многие элемен-
ты улично-дорожной сети при-
вели в порядок. Если в 2017 году 
в нормативном состоянии была 
только половина из них – 47 про-
центов, то благодаря реализации 
нацпроекта сейчас этот показа-
тель составляет уже 89 процентов. 
Приёмку работ здесь также осу-
ществляют по многоступенчатой 
системе: сначала у специалистов 
лабораторий, потом на специаль-
ных комиссиях. Кроме того, в те-
чение пяти лет после ремонта 
все объекты находятся на гаран-
тийном обслуживании у подряд-
ных организаций. На сегодняш-
ний день на гарантии находится 
121 объект.

В Прокопьевске также завер-
шается ремонт дорожных одежд 
на улицах города. Среди объектов 

– ремонт с полной заменой покры-
тия автомобильных дорог общей 
протяжённостью 15,25 км: 

– участок автомобильной доро-
ги от улицы Прокопьевской (Кала-
чевский мост) до поворота в аэро-
порт выполнен на 85 процентов;

– участок автомобильной доро-
ги на улице Институтской (от пе-
ресечения с ул. Шишкина до пере-
сечения с ул. Яворского, включая 
перекресток ул. Институтская – 
Ноградская) выполнен на 85 про-
центов;

– участок автомобильной доро-
ги на проспекте Гагарина (от ул. 
Ноградской до пр. Ленина) вы-
полнен на 85 процентов;

– съезд от улицы Институтской 
до лицея № 57 выполнен на 100 
процентов.

Всего за 2022–2023 годы ре-
монт с полной заменой покры-
тия в Прокопьевске произведён 
на дорогах общего пользования 
общей протяжённостью более 
50 км, средства поступали из всех 
источников финансирования.

В целом дорожные работы в 
рамках национального проек-
та и областной программы завер-
шаются достойно. Впереди – но-
вый сезон, когда будет завершено 
строительство обхода Кемеро-
ва, магистралей между городами 
Кузбасса и внутри городов. Тогда 
и жители региона, и гости наших 
городов и посёлков смогут уверен-
но сказать: «Такие хорошие дороги 
в России ещё и поискать надо!»

ǀмитриǥ Ǐваров.
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Ŗоūые доŹогű 
Ÿо Ŷоūыŵ техŶоŴогűƈŵ

 ǂиреǨтор ǂиреǨȯии автомо-
билȵныǳ дороǡ Кузбасса АлеǨ-
сандр Протопопов.

– Александр Петрович, ка-
кие основные проекты по 
строительству автодорог вы 
можете выделить на сегод-
няшний день?

– Наш главный объект – Се-
веро-Западный обход города 
Кемерово. Над его реализаци-
ей работают сразу несколько 
крупных дорожно-строитель-
ных компаний Кузбасса, а также 
одна из крупнейших мостостро-
ительных компаний России. Но 
это далеко не единственный 
наш масштабный проект. Гото-
вы проекты на строительство 
путепровода через железную 
дорогу на автомобильной до-
роге Новокузнецк – Осинники 
и обхода города Ленинска-Куз-
нецкого. Для разгрузки улично-
дорожной сети Новокузнецка 
сейчас дорабатывается проект 
по строительству автомобиль-
ной дороги Шарап – Восточный, 
приступили к проектированию 
реконструкции автомобильной 
дороги Прокопьевск – Шарап. 
В 2024 году готовится к запу-
ску проектирование подъезда к 
будущему аэропорту Шерегеш 
и автомобильной дороги Ново-
кузнецк – Междуреченск с об-
ходом города Мыски, которая 
станет частью транспортного 
коридора Абакан – Бийск.

– Остановимся на строи-
тельстве объездной дороги 
города Кемерово. В чём уни-
кальность данного объекта?

– Когда мы только начина-
ли строительство Северо-За-
падного обхода города Кемеро-
во в 2021 году, это был самый 
масштабный объект в стране 
по стоимости, объёму работ и 
срокам. Проект уникальный, 
потому что предусматривает 
строительство 12 мостовых со-
оружений, в их числе 4 транс-
портные развязки, мост через 
реку Томь и первый за Уралом 
экодук, расположенный на пути 
миграции диких животных. 
Сейчас работы ведутся по всем 
сооружениям и очень серьёзны-
ми темпами, поэтому мы с уве-
ренностью говорим, что к концу 
2024 года здесь большим пото-
ком поедет транспорт.

– Какие мероприятия про-
водятся на дорогах для уси-
ления безопасности автомо-
билистов и пешеходов? 

– В области уделяется боль-

шое внимание безопасности 
дорожного движения на авто-
мобильных дорогах. Ежегодно 
выполняется ремонт 200–300 
км автомобильных дорог, ямоч-
ный ремонт, на покрытии лик-
видируется колейность.

На всех автомобильных до-
рогах с асфальтобетонным по-
крытием наносится горизон-
тальная дорожная разметка. На 
магистральных дорогах и ава-
рийно-опасных участках дорог 
разметка выполняется долго-
вечными материалами. Данные 
материалы позволяют кругло-
годично иметь разметку на про-
езжей части автомобильных до-
рог.

Большое значение для ин-
формирования водителей уде-
ляется дорожным знакам, ко-
торые должны быть правильно 
установлены и не иметь по-
вреждений. Для этих целей по-
стоянно проводится работа по 
установке отсутствующих до-
рожных знаков и замене по-
вреждённых или нечитаемых 
дорожных знаков.

На опасных участках авто-
мобильных дорог (высокая на-
сыпь, кривые малого радиуса 
и т. д.) ежегодно выполняются 
работы по замене и установке 
барьерного ограждения. Боль-
шое внимание уделяется строи-
тельству в населённых пунктах 
тротуаров и пешеходных доро-
жек.

Важную роль в обеспече-
нии безопасности дорожного 
движения играет система фо-
товидеофиксации нарушений 
правил дорожного движения. 
Реализация данных мероприя-
тий по развитию и содержанию 
системы фотовидеофиксации с 
2018 года поручена Дирекции. 
Ведётся работа по введению в 
эксплуатацию стационарного 

электрического освещения ав-
томобильных дорог. В этом году 
светлее стало в сёлах Борисо-
во, Тараданово, Елыкаево, го-
роде Новокузнецке, посёлках 
Темиртау, Грамотеино. Также 
начались работы по устройству 
стационарного электрическо-
го освещения в сёлах Тамбар, 
Верх-Тайменка и посёлке Кали-
нинском.

Реконструируем светофор-
ные объекты и обустраиваем 
нерегулируемые пешеходные 
переходы элементами интел-
лектуальной системы регули-
рования движения пешеходов, 
куда входят дорожные знаки, 
светофорный объект, преду-
преждающий водителя транс-
портного средства о его при-
ближении к пешеходному 
переходу, и дополнительный 
элемент освещения зоны пе-
шеходного перехода. В местах, 
где нет доступа к сети элек-
тропитания, устанавливаются 
солнечные панели для работы 
оборудования и датчики дви-
жения для включения освеще-
ния во время приближения пе-
шехода к проезжей части. При 
наличии электрической сети с 
постоянным напряжением ра-
бота интеллектуальной систе-
мы настраивается по заранее 
заданному расписанию. К концу 
года мы планируем обустроить 
140 таких пешеходных перехо-
дов по дорогам области.

– Какие технические и тех-
нологические новинки будут 
применены для обеспечения 
работы транспортной ин-
фраструктуры и улучшения 
её качества?

– В настоящий момент под-
готовлена проектная докумен-
тация на устройство элементов 

интеллектуальной транспорт-
ной системы на участке автомо-
бильной дороги Кемерово – Но-
вокузнецк от развязки на город 
Ленинск-Кузнецкий до развяз-
ки на пгт Грамотеино. Данное 
оборудование позволит управ-
лять транспортными потока-
ми, предупреждать водителей 
об условиях движения на этом 
участке, а также повысит уро-
вень безопасности дорожного 
движения.

– Насколько нам известно, 
работа на автоматических 
пунктах весового и габарит-
ного контроля (АПВГК) тоже 
модернизирована. Расска-
жите, какие технологиче-
ские новинки есть здесь?

– Весовой и габаритный кон-
троль на дорогах области в ос-
новном осуществляется в авто-
матическом режиме на АПВГК. 
Материалы с пунктов поступа-
ют на предварительную обра-
ботку в Дирекцию и далее на-
правляются по защищённым 
каналам связи в Ространснад-
зор для вынесения постановле-
ний об административном пра-
вонарушении.

В настоящее время 14 АПВГК 
работают круглосуточно в ре-
жиме фиксации администра-
тивных правонарушений, 
2 АПВГК проходят трёхме-
сячный тестовый режим и ещё 
2 будут введены в эксплуата-
цию до конца года. Кроме того, 
Дирекция организовала рабо-
ту 7 передвижных пунктов ве-
сового и габаритного контроля 
(ППВГК). Каждый из них име-
ет возможность в любое вре-
мя развернуться на одном из 
16 предназначенных для этой 
цели площадок (заездных кар-
манов). Такая работа может осу-
ществляться только совместно 
с представителями контроль-
но-надзорных органов в обла-
сти транспорта, это Ространс-
надзор.

– Какие инновации сегодня 
внедряются при строитель-
стве автодорог?

– Большое количество новых 
технологий и современных ма-
териалов применяется сегодня 
при строительстве Северо-За-
падного обхода города Кемеро-
во. Например, для обеспечения 
общей устойчивости земляного 
полотна используется объём-
ная георешётка с заполнением 
ячеек щебнем, а также плоская 
георешётка для предотвраще-
ния образования трещин на по-
крытии. В проекте новой до-
роги на мосту через реку Томь 
предусмотрены современные 
локальные очистные сооруже-
ния для фильтрации воды перед 
сбросом в реку Томь, в ливневой 
канализации, предназначенной 
для отвода дождевых и талых 
вод, применяется сорбент, ко-
торый очищает поверхностные 
сточные воды.

– Какие технологии приме-
няются при содержании до-
рог для увеличения их срока 
службы? 

– При содержании автомо-
бильных дорог мы применяем 
тонкослойное защитное покры-
тие с использованием специ-
альных горячих резиновых 
асфальтобетонов, что позво-
ляет защитить асфальтобетон-
ное покрытие от разрушений и 
продлить срок его службы. При 
изготовлении удерживающего 
дорожного ограждения и сто-
ек знаков используется оцин-
кованный металл, который 
имеет увеличенный срок служ-
бы. Теперь нет необходимости 
красить металлические детали 
каждый год, так как конструк-
ции уже защищены от воздей-
ствия коррозии.

– Какие планы у Дирекции 
на следующий год?

– В 2024 году мы продолжим 
приводить в нормативное состо-
яние всю дорожную сеть  авто-
мобильных дорог Кемеровской 
области – Кузбасса. К концу года 
2024 года нормативное состо-
яние будет достигнуто на 56,71 
процента автомобильных дорог 
регионального или межмуници-
пального значения, а норматив-
ное состояние автомобильных 
дорог, включенных в опорную 
сеть России, будет доведено до 
81,53 процента. По капитально-
му ремонту продолжим работы 
на автодорогах Улановка – Мед-
ведчиково, Томск – Мариинск. 
Также по программе ремонта и 
капитального ремонта на доро-
гах Кузбасса будут продолжены 
работы по ремонту асфальтобе-
тонного покрытия, нанесению 
горизонтальной дорожной раз-
метки, монтажу освещения, 
устройству тротуаров, автобус-
ных остановок, установке и за-
мене дорожных знаков, барьер-
ного ограждения.

Еǭениȶ ǐилиǫǫова.

Дирекция автомобильных дорог Кузбасса £ основной государственный 
заказчик в Кемеровской области� осуществляющий работы по проекти-
рованию� строительству� реконструкции� капитальному ремонту 
и содержанию автомобильных дорог общего пользования регионально-
го или межмуниципального значения. Сегодня учреждение ведёт 
масˌтабные обˎекты� которые являются значимыми для региона. 
˩ ключевых проектах и итогах работы этого года нам рассказал дирек-
тор Дирекции автомобильных дорог Кузбасса Александр Протопопов.

// между тем
В ПʲАНА˯ ˫Аʭ˩˭ ДИ˫ЕКЦИИ АВ˭˩М˩ʭИʲʺНʹ˯ Д˩˫˩Г 
Д˩ К˩НЦА Г˩ДА�

ü ремонт ͬ�� км автомобильных дорог�
ü нанесение дорожной разметки термопластиком на � ��ͬ км�
ü строительство �ͮ км тротуаров в � населённых пунктах�
ü строительство ͭ� автобусной остановки�
ü установка и замена � ���дорожных знаков�
ü установка и замена �ͮ км барьерного ограждения�
ü установка �ͭ инормационных щитов «Телеон ɚкстренных служб ��ͬ»�
ü обустройство ��� нерегулируемых пешеходных переходов�
ü освещение � населённых пунктов с протяженностью линий � ͬ� км�
ü реконструкция светоорного обɗекта.
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 Фото ǊаǨсима Киселева.

Нам доверͽͼт
Компания «Автодор» уже 16 

лет ведёт работу на рынке не 
только Кузбасса, но и в Новоси-
бирской области. Предприятие 
занимается реконструкцией и 
строительством автомобильных 
дорог любой категории, ремон-
том и капитальным ремонтом 
автомобильных дорог, содержа-
нием автомобильных дорог фе-
дерального, регионального и 
муниципального значения, на-
несением дорожной разметки 
лакокрасочными и долговеч-
ными материалами, производ-
ством асфальтобетонной смеси, 
дорожных знаков и бетона. Кол-
лектив зарекомендовал себя в 
своей сфере как надёжного пар-
тнёра, поэтому, доверяя компа-
нии крупные объекты, никто не 
сомневается, что все запланиро-
ванные работы будут выполне-
ны качественно и в срок.

«Наши ключевые объекты – 
участок платной автомобиль-
ной дороги общего пользования 
Кемеровской области – Кузбас-
са Северо-Западный обход го-
рода Кемерово, сектор Б объезд-
ной дороги пгт Шерегеш – гора 
Мустаг в Таштагольском рай-
оне, автодорога от примыка-
ния к действующей дороге Чугу-
наш – Шерегеш до сектора Е СТК 
«Шерегеш». Также сейчас мы за-
нимаемся ремонтом покрытия 
магистральной автомобильной 
дороги Кемерово – Новокузнецк, 
дорог Алтай – Кузбасс, Промыш-
ленная – Ваганово. Мы ведём ра-
боты более чем на 40 объектах 
федерального, регионального 
и муниципального значения», – 
рассказал генеральный дирек-
тор компании «Автодор» Олег 
Шурыгин.

Дорожная отрасль объеди-
няет множество разных пред-
приятий, и отдельные проекты 
решить в одиночку не получа-
ется, поэтому специалисты объ-
единяют силы, чтобы построить 
очередной объект. Например, 
проект платной автомобильной 
дороги общего пользования Ке-
меровской области – Кузбасса 
Северо-Западный обход горо-
да Кемерово объединил множе-
ство дорожных предприятий, в 
том числе и «Автодор» является 
одним из ключевых участников 
этой большой стройки.

НаͶ ресурс   
лͼди и техника

Коллектив предприятия – 
это более 1 150 человек, которые 

ежедневно следят за состояни-
ем дорог и занимаются их ре-
монтом. Высококвалифициро-
ванные сотрудники с большим 
опытом используют передовые 
технологии и современные ме-
тоды строительства, позволяю-
щие увеличить срок службы до-
рожного покрытия.

За качеством работы «Авто-
дора» стоит и техническое ос-
нащение. Автопарк компании 
насчитывает более 400 единиц 
дорожно-строительной техни-
ки. Ежедневно на дороги Куз-
басса выезжает более 200 еди-
ниц транспорта для содержания 
и ремонта автодорог. Благода-
ря своевременному обновлению 
автопарка подвижного состава 
и качественному техническому 
обслуживанию легко удаётся со-
держать автомобильные дороги 
региона в нормативном состоя-
нии.

Ещё одно слагаемое успе-
ха – производство собствен-
ных строительных материалов. 
У предприятия есть девять соб-
ственных асфальтобетонных 
заводов, а также цементобе-
тонный завод, где производят-
ся материалы для дальнейшего 
ремонта и строительства объ-
ектов. В этом году производ-
ство выпустило 250 тысяч тон 
асфальтобетонных смесей и 50 
тысяч тон цементобетонных 
смесей. Максимальный выпуск 
продукции в месяц составил 70 
тысяч тон.

Удобное расположение про-
изводств позволяет «Автодору» 
по всей Кемеровской области 
выполнять работу по обеспе-
чению безопасности и качества 
строительства автомобильных 
дорог.

Для того чтобы и в следую-
щем году обеспечить регион не-
обходимыми для строительства 
материалами, в конце октября 
на заводах начнутся работы по 
ремонту оборудования.

Следим ͦа порͽдком
Один из основных видов де-

ятельности предприятия – со-
держание автомобильных дорог. 
Эту работу в отличие от строи-
тельства и ремонта коллектив 
выполняет круглогодично и по-
могает увеличить срок службы 
покрытия дорог, соблюдая по-
рядок на всех подконтрольных 
предприятию территориях.

Основная задача при содер-
жании – это обеспечение беспе-
ребойного и безопасного движе-
ния автомобильного транспорта, 
поэтому при образовании даже 
небольших ям на дорогах всегда 
проводится ремонт. А после из-
носа покрытия с образованием 
колейности свыше пяти санти-
метров, сетки трещин, провалов 
и пучин проводится капиталь-
ный ремонт.

Содержание автомобильных 
дорог принципиально делит-
ся на летнее и зимнее. С ран-
ней весны проводятся проти-
вопаводковые мероприятия: 
расчищается земляное полотно 
и искусственные сооружения от 
снега для предотвращения раз-
мывов, заготавливаются инерт-
ные материалы для восстанов-
ления земляного полотна на 
случай наступления размывов 
паводковыми водами. После та-
яния снежного покрова и на-
ступления положительных тем-
ператур начинаются массовые 
летние работы по приведению 

автомобильных дорог в норма-
тивное состояние после зимней 
эксплуатации – это нанесение 
горизонтальной дорожной раз-
метки, восстановление разруше-
ний на покрытии: ямочный ре-
монт и ликвидация колейности, 
окраска обстановки на дороге 
(барьерное ограждение, стой-
ки знаков, сигнальные столби-
ки, автопавильоны и т. д.). По-
сле выполнения всех весенних 
работ наступает текущее летнее 
содержание: окос травы, убор-
ка мусора, своевременное вос-
становление повреждённых эле-
ментов в результате ДТП.

В зимнем содержании основ-
ная задача – не допустить об-
разования скользких участков 
на автомобильных дорогах, по-
этому работники заготавливают 
противогололёдные материалы 
уже в августе. С наступлением 
зимы проводится механизиро-
ванная и ручная снегоочистка, а 
также обработка покрытия про-
тивогололёдными материалами.

Техноло͢ии 
дол͢ове͵ности

«Дорожно-строительная от-
расль активно внедряет инно-
вационные технологии в свою 
практику. Так и «Автодор» ис-
пользует инновационные раз-
работки. В основном здесь речь 
идёт о применении новых ма-
териалов: модифицированных 
битумов, полимерно-битум-
ных вяжущих материалов, гео-
синтетики, полимерных ком-

позитов, асфальтобетонных 
смесей, – рассказал Олег Ива-
нович. – В строительстве авто-
дорог всё интенсивнее применя-
ются технологии стабилизации 
грунтов, укрепления слоёв и 
механической стабилизации с 
использованием геосинтети-
ческих материалов. В капремон-
те используется регенерация и 
так называемый холодный ре-
сайклинг – эта технология уси-
ливает несущую способность 
и снижает затраты, потому что 
материалы можно использовать 
повторно».

При содержании дорог для 
замены верхнего слоя износа по-
крытия используется щебёноч-
но-мастичный асфальтобетон 
большего размера, что сохраня-
ет характеристики дороги и обе-
регает её от раннего износа и об-
разования колеи. Технология 
производства литых асфальто-
бетонных смесей позволяет от-
ремонтировать дефекты покры-
тия даже в зимнее время. Работы 
по устранению ям проводятся до 

-15 °С, таким образом обеспечи-
вается безопасность движения 
круглый год.

«По итогам прошлого года 
наша компания выполнила все 
обязательства перед заказчиком 
в полном объёме по содержанию, 
ремонту и капитальному ремон-
ту автомобильных дорог, – отме-
тил генеральный директор «Ав-
тодора». – В будущем году мы 
продолжим работу на участке 
платной автомобильной дороги 
общего пользования Кемеров-
ской области – Кузбасса Северо-
Западный обход города Кеме-
рово, где планируем завершить 
строительство к концу 2024 года. 
Также мы начнём строительство 
автодороги от примыкания к 
действующей дороге Чугунаш – 
Шерегеш до сектора Е спортив-
но-туристического комплекса 
«Шерегеш». Проекты серьёзные, 
поэтому подвести нельзя, и мы 
уверены в своих силах – спра-
вимся со всеми задачами в оче-
редной раз».

Евǟениȶ ƽлиǣникова.

МагűстŹаŴű œуŰŪасса ȟ
ū ŶадƉůŶых Źуųах
˩дна из крупнейˌих компаний Кузбасса 
в сфере строительства� ремонта и содержания 
автомобильных дорог £ �Автодор� входит 
в перечень системообразующих предприятий 
Кемеровской области. В профессиональный 
праздник коллектив подвёл итоги очередного 
года и строит планы на будущее.

// кстати

П˫˩ИʰВ˩ДС˭В˩ МА˭Е˫ИАʲ˩В К˩МПАНИИ ̧АВ˭˩Д˩˫̨�

σ ͮ заводов «ȽС��ͮ�», модернизированных для выпуска всех видов 
асальтобетонных смесей, с производительностью до �ͮ тонн 
в час�

σ ͬ завода «КА����», предназначенных для выполнения задач 
по строительству, производительностью выпуска асальтобетон�
ных смесей до ��� тонн в час�

σ � завод непрерывного действия �KL>< с производительностью 
ͬ�� тонн в час�

σ � цементобетонный завод «֩ента����» с производительностью 
цементобетонных смесей до ͭ�� тонн в час.

// справка

НА С˩ДЕ˫ЖАНИИ 
К˩МПАНИИ НА˯˩Дʽ˭Сʽ 
2 ��6��6� КМ ˩ʭʲАС˭Нʹ˯ 
И МʳНИЦИПАʲʺНʹ˯ 
АВ˭˩М˩ʭИʲʺНʹ˯ Д˩˫˩Г� 
А ˭АКЖЕ 2������ КМ 
ˮЕДЕ˫АʲʺНʹ˯ 
АВ˭˩М˩ʭИʲʺНʹ˯ Д˩˫˩Г.
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 Фото АлеǨсандра КлимȰуǨа.

͏аботы в срок 
и с опереͥением

В 2023 году компания «Шу-
шан» выполнила работы на 
объектах Дирекции автомо-
бильных дорог Кузбасса, с кото-
рой сотрудничество ведётся уже 
не первый год. На автодорогах 
Кемерово – Анжеро-Судженск, 
Кемерово – Яшкино – Тайга 
предприятие отремонтировало 
покрытие, осуществило работы 
по устройству обочин, нанесе-
нию разметки краской, горячим 
и холодным пластиком, устано-
вило новые ограждения и зна-
ки обустройства дорожной сети, 
которые регулируют движение 
транспорта, и информационные 
щиты, где указана информация 
о расположении населённых 
пунктов. Данные работы вы-
полнялись по программе «Без-
опасные и качественные доро-
ги». Объекты сданы заказчику 
в срок и уже введены в эксплу-
атацию.

На подъезде к посёлку Верхо-
томскому также отремонтирова-
ли покрытие, установили новое 
ограждение, отсыпали обочины, 
нанесли свежую разметку, обу-
строили новые заездные карма-
ны для автобусов и посадочные 
площадки с новыми павильона-
ми, создали искусственные до-
рожные неровности.

Завершены работы ряда объ-
ектов по контрактам с админи-
страцией города Кемерово, с 
которой тоже сотрудничество 
ведётся уже несколько лет. Но-
вое покрытие на дорогах появи-
лось в деревне Красной на ули-
цах Елыкаевской, Ноябрьской, 
Правая Гавань. Здесь тоже за-
менили асфальтобетонное по-
крытие, отсыпали обочины, 
установили бордюры и новые 
люки колодцев, обустроили по-
садочные площадки и тротуары 
и дополнительно сделали ис-
кусственные дорожные неров-
ности для снижения скорости 
транспортных средств на пеше-
ходных переходах возле школ и 
детских садов. Такие же работы 
выполнили в Кедровке на ули-
цах Стадионной и Стаханов-
ской.

Большая работа была про-
ведена на Университетском мо-
сту в городе Кемерово. Рабочие 
занимались укладкой асфаль-
тобетонного покрытия, а так-
же устанавливали гранитный 
бордюр. Сроки были сжатые, но 
компания успешно справилась 
со всеми поставленными зада-
чами. Кстати, в прошлом году 
компания «Шушан» принима-
ла участие в работах по уклад-
ке асфальтобетонного покрытия 
Красноармейского моста.

Сейчас продолжаются рабо-
ты на объекте Андреевка – Со-
лонечная, где построено два 
километра асфальтобетонно-
го покрытия. Ранее здесь была 
пыльная щебёночная доро-
га, которая вызывала много не-
удобств у жителей этих террито-
рий. Также асфальт уложили на 
пыльном участке дороги Кеме-
рово – Елыкаево – Старочервово 

– Воскресенка. Новое покрытие 
появилось на протяжении ки-
лометра в деревне Воскресенке, 
здесь же установили новый оста-
новочный павильон. На всех от-
ремонтированных дорогах на-
несут свежую разметку. Работы 
продолжаются и на участке до-
роги Тайга – Таловка – Воти-
новка.

Ремонт на втором участке до-
роги Кемерово – Анжеро-Суд-
женск завершится раньше сро-
ка. Как отмечают руководители 
компании, на многих объектах 
бригады справляются с постав-
ленными задачами с опережени-
ем графика, и то, что было запла-
нировано сделать в следующем 
году, частично выполняется в 
этом.

Техника и техноло͢ии
Выполнять задачи в сжатые 

сроки компании позволяет тех-
ническое оснащение: 5 асфаль-
тоукладчиков, 29 катков для 
уплотнения слоёв покрытия, ав-
тогрейдеры, отсыпатель обочин, 

комплексные дорожные маши-
ны, автогудронаторы, транспорт 
для перевозки грузов.

Две фрезы работают по но-
вой технологии с 3D-проекти-
рованием, то есть процесс снятия 
старого покрытия стал более авто-
матизированным: машина снима-
ет асфальт чётко в тех местах, где 
это запланировано по проекту.

Конечно, важные задачи вы-
полняет современный асфаль-
тобетонный завод с произво-
дительностью до 1 500 тонн 
асфальтобетона в сутки. Здесь 
создаются смеси по современ-
ным технологиям, которые по-
зволяют увеличить срок службы 
покрытия и сократить расходы 
на содержание дорог.

Суроваͽ работа
Деятельность строителей 

дорог осложнена суровыми 
условиями труда. Задачи вы-
полняют в две смены: с 4 утра 
и до 12 ночи. Летом работы у 
дорожников, конечно, боль-
ше, объёмы огромные, так как 
объектов по региону много, 
потому и выходные в тёплое 
время года случаются редко. 
Забот всем хватает и в дож-
дливую погоду, когда нельзя 
укладывать асфальтобетонное 
покрытие, – косят траву, выру-
бают кустарники вдоль дорог, 
устанавливают ограждения и 
знаки, эту же работу ведут по-
вседневно и на тех участках, 

которые содержит предприя-
тие.

Часто осложняют ситуацию 
сокращённые сроки. При рабо-
тах на Университетском мосту 
в Кемерове важно было скорее 
выполнить задачи по устрой-
ству слоёв асфальтобетонного 
покрытия на проезжей части, 
потому что открытия одной 
из центральных артерий горо-
да ждали несколько месяцев. 
Объект – социально значимый, 
а значит градус ответственно-
сти был повышен, потому ра-
ботники приложили все уси-
лия, чтобы вновь выполнить 
необходимые работы не просто 
в срок, а опередить график. Но 
на качество результата это не 
повлияло.

Готовы 
увели͵ивать об;мы

Компания «Шушан» ста-
вит перед собой большие зада-
чи по развитию. В ближайших 
планах – приобретение допол-
нительной новой техники: ас-
фальтоукладчика, катков и 
другого оборудования для уве-
личения объёмов работ и про-
изводительности.

Также каждый год компания 
принимает участие в конкурс-
ном отборе на ремонт участков 
дорог в городе Кемерово и объ-
ектов Дирекции автомобильных 
дорог Кузбасса. Следующий год 
не исключение, ведь компания 
«Шушан» готова увеличивать 
объём работ и брать на себя осу-
ществление ремонта городских 
объектов и дорог Кемеровской 
области.

В будущем году команда 
планирует завершить уже на-
чатые проекты и приступить к 
новым заказам. Делать рабо-
ту быстрее плана уже вошло в 
привычку, и рабочие настро-
ены на увеличение темпов, вы-
полняя задачи по созданию ка-
чественных дорог.

Евǟениȶ ƽлиǣникова.

řаŪота сŴоůŶаƈ, Ŷо Ÿо ŸŴеƀу
Каждый год в городах Кузбасса выполняется 
ремонт сотен километров дорог. 
Компания �ʶуˌан� работает на участках 
в городе Кемерово и за его пределами� 
осуществляя текущий и капитальный ремонт 
дорожного покрытия. 
˩бˎекты в работе серьёзные� 
но и команда привыкла добросовестно 
выполнять поставленные задачи.
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 А. ǋ. ǀыприȯǨий� 
ǡенералȵный диреǨтор 
Аǌ  Кемеровоспеȯстрой�.

ŘоŴūеųа соŰдаƉŵ 
гоŹодсųоŲ уƇт 

Сооружение дорог и дорож-
ных объектов, благоустройство 
парков и скверов, производ-
ство асфальтобетонных сме-
сей, вибропрессованных бетон-
ных изделий и железобетонных 
конструкций, осуществление ла-
бораторно-строительного кон-
троля – это не полный перечень 
задач, которые выполняет орга-
низация.

Объекты, которые строил 
«Кемеровоспецстрой», знают не 
только кемеровчане, но и многие 
кузбассовцы – это дорога на Лес-
ную Поляну, парк в городе Бело-
во, парк около Дома культуры в 
Тайге, проспект Победы в Юрге, 
проспект Металлургов в Ново-
кузнецке, Осенний бульвар, парк 
и благоустройство территории 
школы № 85 на Лесной Поляне 
в Кемерове, центральная часть 
бульвара Строителей, парк Ан-
гелов, Московская площадь, Ме-
мориал Воину-Освободителю, 
парк Жукова, набережная вдоль 
Томи в Кировском районе и на 
Притомском проспекте Кемеро-
ва. 

На сегодняшний день «Ке-
меровоспецстрой» ведёт рабо-
ты ещё на 27 объектах, среди 
них – Северо-Западный обход 
города Кемерово, 10 киломе-
тров дороги Томск – Мариинск, 
автомобильный мост через реку 
Большую Камышную с подхо-
дами, проезд от улицы Собор-
ной до микрорайона 60 Завод-
ского района города Кемерово, 
реконструкция улицы Гагарина 
и многие другие.

НаͶ парк
В июне этого года в посёл-

ке Металлплощадка в Кемеров-
ском районе началась масштаб-
ная реконструкция местного 
парка. По новому проекту облик 
места для отдыха кемеровчан 
решили полностью изменить. 
Работы по благоустройству на 
себя взяла компания «Кемеро-
воспецстрой», которая занима-
лась проектированием, уклад-
кой дорожек, озеленением.

Центральным объектом стал 
Ледовый дворец, а вокруг него 
расположились несколько лока-
ций для проведения активного 
отдыха на любой вкус: площад-
ки для воркаута и паркура, боль-
шая детская игровая зона с ба-
тутами, качелями, канатными 
лестницами, пешеходный фон-
тан. Для желающих просто про-
гуляться здесь появилось много 
тропинок с лавочками и бесед-
ками. Весь парк хорошо освещён, 
поэтому у горожан есть возмож-
ность отдыхать здесь и в тёмное 
время суток.

Зимой посетители смогут по-
кататься на открытом катке с 

раздевалкой и комнатой матери 
и ребёнка. А на новой большой 
сцене парка установили экран, 
который украшает городские 
мероприятия.

Для удобства в парке проду-
мано всё: подъезды и автомо-
бильные парковки, тротуары 
для пешеходов и велосипеди-
стов.

Парк уже стал местом при-
тяжения для жителей и гостей 
Кемерова, поэтому в тёплые 
деньки здесь полно людей, боль-
шинство из которых – дети.

͎родолͥение 
улиʹы Соборной

О прямой дороге в центр го-
рода через продлённую улицу 
Соборную жители микрорай-
она ФПК мечтали давно, пото-
му что тогда дорога до нужных 
горожанам объектов сокра-
щается вдвое, если не больше. 
В 2022 году работам по прод-

лению транспортной и пеше-
ходной связи между улицей 
Сибиряков-Гвардейцев и про-
спектом Молодёжным дали 
старт.

Общая протяжённость стро-
ящейся четырёхполосной до-
роги составила 1 947 метров, из 
них 1 028 метров будет с раз-
делительной полосой. Проект 
предусматривает строитель-
ство водоотведения закрытого 
типа с очистными сооружения-
ми.

Трасса частично проходит 
по застроенной частным секто-
ром части города, поэтому в ходе 
подготовительных работ при-
шлось демонтировать 58 жи-
лых домов и строений. А так как 
вскоре в этом районе появятся 
новые высотки, во время стро-
ительства дороги рабочие про-
кладывали инженерные сети: 
монтировали теплотрассу, газо-
провод, электрические сети, во-
допроводы, канализационные 
коллекторы.

Большой трудностью для 
рабочих стал расположенный 
вдоль новой дороги извилистый 
ручей Суховский. Специалистам 
пришлось спрямлять его русло и 
выводить на заданную траекто-
рию. Для этого в проекте пред-
усмотрено две водопропускные 
трубы, железобетонные лотки 
и новое русло, укреплённое ко-
робчатыми габионами.

На сегодняшний день объект 
готов на 80 процентов, работы 
продолжаются и будут заверше-
ны в следующем году. Новая до-
рога соединит Заводский и Цен-
тральный районы и позволит 
кемеровчанам быстрее преодо-
левать ежедневный путь из дома 
на работу и обратно.

͏еконструкʹиͽ 
улиʹы Га͢арина

Уже почти год ведётся гло-
бальная реконструкция улицы 
Гагарина, вдоль которой в бли-
жайшие годы будут появлять-
ся новые жилые районы. Первая 
очередь проекта по реорганиза-
ции центральной части города 
предполагает строительство до-
роги для транспорта и пешеходов.

Общая протяжённость участ-
ка составляет 3 181 метр (от ул. 
Искитимской Набережной до 
ул. Терешковой). Объект распо-
ложен на спланированной и за-
строенной территории, вклю-
чает в себя огромный комплекс 
работ, связанных с переустрой-
ством существующих инженер-
ных коммуникаций. Всё это, 
безусловно, осложняет работу 
дорожных строителей, но по-
ставленные задачи реализуются 
в установленные сроки.

В этом году было переустро-
ено порядка 90 процентов ком-
муникаций. Выполнено водо-
отведение по закрытой схеме с 
очисткой сточных вод, строи-
тельство ливневой канализации, 
глубина которой достигала 8–
9 метров. Это затрудняло строи-

тельство и приходилось приме-
нять многоярусную копку тран-
шеи с креплением стенок. Также 
на данный момент на 70 процен-
тов выполнена укладка дорож-
ной одежды и тротуаров.

Работы на объекте близятся 
к завершению. Скоро здесь нач-
нётся строительство новых ин-
женерных сетей: будут прове-
дены линии связи, установлено 
наружное освещение, светофор-
ные объекты с интеллектуаль-
ной системой.

Театральный мост
Автомобильный мост через 

реку Искитимку с подходами на-
звали Театральным из-за близко-
го расположения к строящемуся 
музейному и театрально-обра-
зовательному комплексу. Объ-
ект соединит проспект Притом-
ский и улицу Мичурина – новый 
и старый центр города, позволив 
кемеровчанам без пробок доби-
раться к зданиям и земельным 
участкам общего пользования.

Полная длина четырёх по-
лосного моста составляет около 
92 метров. При этом строи-
тельная длина объекта – око-
ло 700 метров. Пропускная 
способность в одном направле-
нии – 1 520 автомобилей в час 
при скорости потока в 50 км/ч. 
С обеих сторон проезжей части 
расположен тротуар шириной 
2 метра, также предусмотрена 
велосипедная дорожка.

При сооружении моста спе-
циалисты обустроили ливневую 
канализацию, установили бор-
дюры, отделяющие часть дороги 
с асфальтобетонным покрытием 
от газона, и ограждения для обе-
спечения безопасности пешехо-
дов и велосипедистов.

Также работники «Кемерово-
спецстроя» обеспечили техни-
ческие средства организации до-
рожного движения: установили 
новые знаки и светофорные объ-
екты, нанесли разметку. Для осве-
щения проезжей части, тротуаров, 
велодорожек установлено наруж-
ное освещение с обеих сторон.

Объект уже практически готов 
к работе и будет запущен в экс-
плуатацию к концу текущего года.
Окончание на 12-й стр.

Строительство современных безопасных� качественных автомобильных 
дорог и создание комфортной городской среды £ миссия компании 
�Кемеровоспецстрой�� которая создаёт удобные условия 
для проживания и отдыха семей по всему Кузбассу уже более �� лет.

 Фото предоставлено пресс-службой Ǩомпании  Кемеровоспеȯстрой�.

 Фото Ǐерǡеȸ ǖпиȯа.



79 (27208)   //  Четверг, 19 октября 202312 с праздником!

// благоустройство

// портрет компании

ŘŹоŽессűоŶаŴƅŶаƈ ŹаŪота Ÿод ŵűŹоūыŵ űŵеŶеŵ
Высокое качество дорог £ хороˌая 
традиция в Кузбассе� которую уже 
больˌе �0 лет поддерживает 
сербская компания �Планум�. В этом 
году команда отмечает ���летний 
юбилей� подводя итоги работы на мас�
ˌтабных обˎектах наˌего региона.

Глобальные ͦада͵и
Предприятие создано в 1948 году в Белграде. С пер-

вых дней занималось возведением и реконструкцией 
аэропортов, скоростных автомагистралей и других объ-
ектов инженерного строительства. Первые объекты 
на территории СССР специалисты «Планума» начали 
строить в 1977 году. Сегодня сеть филиалов компании 
располагается практически по всей России, а на счету 
работников десятки аэропортов, сотни километров ско-
ростных автодорог и больше ста объектов транспортной 
инфраструктуры.

В Кузбассе «Планум» появился в 1993 году, ког-
да строили взлётно-посадочную полосу кемеровского 
аэропорта. С того времени специалисты компании при-
нимали участие в возведении ряда важнейших объектов 
нашего региона, в том числе компания строила один из 
участков скоростной автомагистрали 1-й технической 
категории Кемерово – Ленинск-Кузнецкий.

В этом году у компании с мировым именем два се-
рьёзных объекта в Кузбассе: месяц назад «Планум» за-
вершил блок работ в проекте по реконструкции взлётно-
посадочной полосы кемеровского аэропорта, которую, 
кстати, компания регулярно обслуживает, и ещё про-
должается работа на объездной дороге города Кемерово.

«Реконструкция в Международном аэропорту Кеме-
рово имени Алексея Архиповича Леонова предусматри-
вает три этапа. Сейчас мы завершили наш участок пер-
вого этапа. В этом году с графиком справились, хотя 

суровый климат Сибири позволяет вести бетонные ра-
боты только в течение полугода», – рассказал генераль-
ный директор филиала компании Саша Милошевич. 
Сейчас мы ожидаем тендер для следующего этапа ре-
конструкции.

На Северо-Западном обходе Кемерова «Планум» ве-
дёт работы по строительству дороги на участке в пять 
километров. Пока все задачи, связанные с возведением 
дороги, выполняются согласно графику производства 
работ. 

«В этом году было мало дождливых дней, поэтому 
темпы в работе были хорошие, много чего успели сде-
лать, выложили больше 30 тысяч кубов бетона, что зна-
чительно превышает объёмы в сравнении с прошлыми 
годами. Дефицита материала нет, потому что всё произ-
водим сами на собственном заводе», – добавил генераль-
ный директор.

͖елове͵еский Ͳактор исклͼ͵;н
Сейчас на объектах выполняют работы около 140 че-

ловек. Работников не хватает, но такая ситуация на всех 
предприятиях, потому что в Кузбассе активно идёт стро-
ительство разных объектов, где задействованы не толь-
ко наши специалисты, но и жители соседних регионов и 
стран.

«Справляемся своими силами, к тому же современные 
технологии помогают сократить потребность в людях», – 
отметил Саша Милошевич.

Компания постоянно обновляет оборудование, уста-
навливая 3D-системы. Так, в этом году несколько экс-
каваторов и один бульдозер оснастили системой, кото-
рая помогает ускорить работу и повысить её качество за 
счёт технического контроля ряда показателей на разных 
этапах строительства дорог. Например, если раньше ну-
жен был работник, который контролировал уровень вы-
нимаемого грунта или формирования насыпи, то сейчас 
техника справляется с этими задачами сама, причём бы-
стрее и лучше, исключая человеческий фактор.

«В следующем году мы планируем продолжить стро-
ительство обходной дороги и принять участие в тенде-
ре, чтобы продолжить реконструкцию кемеровского 
аэропорта. Работ много, а сроки небольшие, но для нас 
всё вполне реализуемо. У нас коллектив хоть и неболь-
шой, но все отличные профессионалы с хорошим стажем 
работы. Кадры высококвалифицированные, поэтому 
в каждом уверен и не сомневаюсь в наших силах, ког-
да в очередной раз берём новый масштабный проект», – 
завершил Саша Милошевич.

Еǭениȶ ǐилиǫǫова.

Окончание. Начало на 11-й стр.

̈́оро͢а Томск   
͋ариинск

Существующая автомобиль-
ная дорога от Томска до Мари-
инска до этого года была про-
сто отсыпана щебнем, потому 
автомобилистам приходилось 
снижать скорость, чтобы не под-
нимать пыль, не создавать ава-
рийную ситуацию и не вредить 
своему транспортному средству, 
нарываясь на искусственные не-
ровности. Теперь же на этой до-
роге увеличилась пропускная 
способность, потому что здесь по-
явился новый ровный асфальт.

В ходе капитального ремонта 
рабочие устроили насыпи, рас-
ширили дорогу, заасфальтиро-
вали её, нанесли дорожную раз-
метку, установили дорожные 
знаки и барьерные ограждения.

Также на этом участке в селе 
Берикуль заасфальтировали 
съезды к жилым домам, троту-
ары, автобусные остановки, до-
роги населённого пункта осна-
стили наружным освещением, 
установили светофор, повысив 
безопасность передвижения пе-
шеходов по проезжей части.

Северо-Западный 
обход ͢орода Кемерово

В строительстве Северо-За-
падного обхода города Кемеро-
во принимают участие практи-

чески все дорожные компании 
региона. «Кемеровоспецстрой» 
тоже выполняет свои задачи, 
ускоренными темпами прибли-
жая сдачу объекта.

В 2023 году компания построи-
ла здесь 20 водопропускных труб: 
11 на основной трассе и 9 на съез-
дах транспортных развязок. Ра-
ботники произвели буровзрыв-
ные работы в объёме 3 200 982 м3, 
построили две временные объ-
ездные дороги протяжённостью 
1,7 км и 2,4 км, разработали выем-
ку земляного полотна и устрои-
ли насыпи на протяжении 10,2 км 
основной дороги.

Кадроваͽ работа
Глобальные проекты требуют 

богатого человеческого ресур-

са. Не секрет, что в отрасли до-
рожного строительства часто не 
хватает рук, но, как говорит ге-
неральный директор АО «Кеме-
ровоспецстрой», работа по при-
влечению специалистов ведётся 
на нескольких уровнях.

«Мы заинтересованы в квали-
фицированных и опытных ка-
драх. Работая на современных 
объектах строительства, иначе и 
невозможно, поскольку их слож-
ность и инновационность пред-
полагает знание современных 
технологий на разных этапах от 
проектирования до воплощения, – 
рассказал Александр Выприцкий, 
генеральный директор АО «Кеме-
ровоспецстрой». – Компания ак-
тивно сотрудничает с техниче-
скими вузами и ссузами не только 
города Кемерово, но и всей Сиби-

ри, принимая на работу выпуск-
ников и студентов с первых кур-
сов на все виды практик и работу 
в период летних каникул».

Наблюдая огромный потен-
циал и заинтересованность под-
растающего поколения, в этом 
году компания начала реализа-
цию профориентационного про-
екта «Строим будущее вместе!». 
Его участниками стали кемеров-
ские старшеклассники и перво-
курсники строительных специ-
альностей.

«На этих встречах мы рас-
сказываем о перспективах раз-
вития строительной сферы, 
преимуществах работы в стро-
ительстве в общем и дорожного 
строительства в частности, по-
могаем определиться с направ-
лением обучения, ориентируем 
ребят на технические вузы го-
рода и региона, а также в ходе 
экскурсий знакомим молодёжь 
с несколькими строящимися 
объектами и производственны-
ми базами», – добавил Алек-
сандр Николаевич.

Кстати, среди всех катего-
рий работников в компании 
трудится только 15 процен-
тов женщин, в основном это 
сотрудницы бэк-офиса. Но в те-
чение последних трёх–четырёх 
лет руководители наблюдают 
прирост женщин на передо-
вой среди геодезистов, инжене-
ров-технологов, сотрудников 
по охране труда, строительно-

му контролю, логистике и пе-
ревозке, а также по некоторым 
другим направлениям.

В компании организован вах-
товый метод работы, поэтому 
сюда приглашают кузбассовцев 
со всех районов области. Город-
ки, в которых живут работники, 
постоянно благоустраиваются: 
повышается комфортность ва-
гончиков, организованы совре-
менные бытовые условия, трёх-
разовое горячее питание, да и 
сами сотрудники формируют 
высокий уровень культуры об-
щего проживания в своих посёл-
ках.

В настоящее время в связи со 
снижением сезонной нагрузки 
потребности компании в персо-
нале ниже. Тем не менее, думая о 
будущем, «Кемеровоспецстрой» 
активно готовится к следующе-
му сезону и уже работает с ка-
дровым резервом, обучая пер-
сонал и формируя резерв из тех, 
кто год из года возвращается в 
команду для выполнения раз-
личных задач в сезонный пе-
риод.

Работать в команде АО «Ке-
меровоспецстрой» не только 
комфортно, но и статусно. Здесь 
ценят сотрудников, а коллектив 
не боится труда, потому каче-
ственное выполнение работ на 
объектах – это добрая традиция, 
передающаяся от поколения 
к поколению.

Евǟениȶ ƽлиǣникова.

ŘоŴūеųа соŰдаƉŵ гоŹодсųоŲ уƇт 
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// событие

 Фото предоставлено пресс-службой АПК.

 ǀладимир ПереǨрестов вруȰил блаǡодарностȵ ǉарисе ƿерезут-
сǨой. Фото АлеǨсеȸ ПроǨудина.

// достижение

Ŝƀастоų mœоųсоūыŲ}� 
ŹаŰūűūаƈ ƆųоŶоŵűųу ŹегűоŶа

Местоположение будущих 
объектов промплощадки было 
определено в 2020 году. В тече-
ние трёх лет велись строитель-
ные работы: в 2021 году была 
проведена расчистка террито-
рии и подготовлен фундамент, в 
2022 году – возведены несущие 
конструкции, стеновые панели 
и кровля комбината. 

Новый административно-
бытовой комбинат – это здание 
площадью 7 тысяч квадратных 
метров с оснащёнными совре-
менными кабинетами, столо-
вой, моечными отделениями, 
административными, бытовы-
ми и другими помещениями. На 
сегодняшний день полностью 
благоустроена прилегающая к 
АБК территория и автомобиль-
ная стоянка. Сданы в эксплуата-
цию объекты инфраструктуры: 
линия электропередачи, транс-

форматорная подстанция и ко-
тельная. Продолжается строи-
тельство материального склада, 
склада шин, масел, противо-
пожарной насосной станции. В 
ближайшие два года планирует-
ся строительство технологиче-
ской автодороги, топливозапра-
вочного пункта, погрузочного 
комплекса, ремонтного бокса и 
очистных сооружений карьер-
ных вод.

В мероприятии, посвящён-
ном открытию нового админи-
стративно-бытового комбината 
и объектов промплощадки, при-
няли участие работники пред-
приятия и почётные гости: глава 
Киселёвского городского округа 
Кирилл Балаганский, замести-
тель главы Киселёвского город-
ского округа по строительству 
Марина Дейно, генеральный ди-
ректор АО «Знамя», депутат за-

конодательного собрания Кеме-
ровской области Леонид Галкин, 
исполнительный директор 
ПАО «Кокс» Антон Соловьёв, ге-
неральный директор ЦОФ «Тре-
тьяковская» Александр Третья-
ков и другие.

«Работники участка «Коксо-
вый» и смежных отраслей, кото-
рые были задействованы в стро-
ительстве, – это единая команда, 
которая трудится на благо горо-

да. Открытие нового производ-
ственного кластера позволит им 
не только выполнять необходи-
мые задачи, но и выстраивать 
экономику города, Кузбасса и 
России», – отметил Кирилл Ба-
лаганский.

В рамках мероприятия управ-
ляющий директор ООО «Уча-
сток «Коксовый» Владимир Пе-
рекрестов вручил благодарности 
28 работникам, 14 человек по-

лучили почётные грамоты. Фо-
тографии этих сотрудников 
разместили на Доске почёта 
предприятия: Сергея Храпыли-
на, Олега Бочерова, Станислава 
Кулькова, Андрея Корнева, Роди-
она Котдусова, Андрея Шегурова, 
Елены Сигитовой, Расима Искен-
дерова, Армена Саргсяна, Люд-
милы Филькиной, Ирины Маза-
ловой, Олега Крикунова, Алексея 
Серова, Геннадия Пономарёва.

«Сегодня история ООО «Уча-
сток «Коксовый» насчитывает 
более 20 лет, и я уверен, что она 
будет такой же долгой, как у на-
ших коллег из ПАО «Кокс», кото-
рые в следующем году будут от-
мечать 100-летие предприятия. 
Открытие административно-
бытового комбината и объектов 
промплощадки – это новый этап 
истории: мы получили возмож-
ность не только проводить гор-
ные работы, но и развивать их. 
Впереди ещё много производ-
ственных планов: строительство 
бокса, очистных сооружений. 
Всё это мы будем воплощать для 
комфортной работы наших со-
трудников и развития экономи-
ки региона», – сказал Владимир 
Перекрестов.

Варвара ǇиǭиȭȲна.

�� октября в Киселёвске состоялось открытие 
нового здания административно�бытового 
комбината и обˎектов промплощадки 
˩˩˩ �ʳчасток �Коксовый� £ предприятия� 
входящего в Промыˌленно�металлургиче�
ский холдинг (ПМ˯).

На 335 страницах опубликова-
ны самые яркие моменты прошед-
ших с 23 февраля по 5 марта 2023 
года спортивных игр и лучшие 
снимки спортивных фотокорре-
спондентов из Москвы, Якутска, 
Кемерова, Новосибирска. Авторы 
запечатлели торжественные цере-
монии открытия и завершения со-
ревнований, приветствия полити-
ческих и общественных деятелей, 
эмоции болельщиков и участни-
ков соревнований.

Фотоальбом получат предста-
вители Олимпийских комитетов 
стран-участниц Игр, Международ-
ного комитета «Дети Азии». Также 
книги передадут в Музей физиче-
ской культуры и спорта Кузбасса и 
Кузбасский краеведческий музей, 
Государственную научную библи-
отеку Кузбасса им. В. Д. Фёдорова. 
Кроме того, фотоальбом презенту-
ют на форуме «Россия – спортив-
ная держава», который будет про-
ходить с 19 по 22 октября в Перми.

Напомним: на Игры в Кузбасс 
приехало около 1,2 тысячи чело-
век – спортсмены, тренеры, офи-
циальные представители делега-
ций 11 иностранных государств. 
Талисманом «Детей Азии» стал 
рысёнок Тихоня. Церемония от-
крытия прошла в Ледовом двор-
це «Кузбасс», а сами состязания – 

в Кемерове, Новокузнецке, Меж-
дуреченске и Таштагольском 
районе. Спортсмены разыграли 
57 комплектов наград в лыжных 
гонках, конькобежном спорте 
(в том числе шорт-треке), кёр-
линге, фигурном катании, хоккее, 
прыжках на лыжах с трампли-
на, фристайле, сноуборде, горно-
лыжном спорте. Впервые прошли 
показательные соревнования по 
волейболу на снегу и по компью-
терному спорту.

mōетű ŉŰűű}� ƈŹųűе ŵоŵеŶты
ŋ œуŰŪассе ūышеŴ ū сūет ŽотоаŴƅŪоŵ Ÿод ŶаŰūаŶűеŵ mŋŰŴетаƈ 
ų ŸоŪеде}, ŸосūƈƂƉŶŶыŲ МеůдуŶаŹодŶыŵ űгŹаŵ mōетű ŉŰűű}

// сотворчество

ŗтųŹытаƈ 
ŹеŸетűſűƈ
˭еатр кукол Кузбасса стал 
организатором уникаль�
ного онлайн�мероприятия� 
которое было проведено 
совместно с Горловским те�
атром кукол и Новокузнец�
ким театром кукол �Сказ�.

Коллективы трёх театров прочли по 
ролям пьесу «Чипатанга» современно-
го драматурга Евгении Юсуповой. Роль 
Чипатанги досталась артистке Горлов-
ского театра кукол Ольге Филатовой. 
Роли Яника и Папы были разделены 
между артистами из Новокузнецкого 
театра кукол «Сказ» Максимом Карпо-
вым и Андреем Ипатьевым и артистами 
из Театра кукол Кузбасса Сергеем Сал-
тымаковым и Романом Алямшиным.

Это первый совместный опыт осу-
ществления подобных проектов в фор-
мате видеоконференции. И, по словам 
сотрудников театров, он получился 
удачным! Открытая репетиция сблизи-
ла и дала толчок развитию новых идей 
для сотрудничества.

Участники события не только прочли 
пьесу, но и обсудили её. В процессе они 
пришли к выводу, что это отличный мате-
риал, с которым можно работать в театре 
кукол. Пьеса глубоко раскрывает недет-
ские вопросы через призму жизни обыч-
ного ребёнка и его удивительного друга.

ǋодǟотовила Анна Тимощук.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
«Игры «Дети Азии» – это уже исто-
рия. Мы с гордостью и удовольстви-
ем вспоминаем победы кузбасских 
спортсменов и гостей региона, рекор-
ды Игр и многочисленные позитивные 
отзывы тех, кто побывал здесь впер-
вые, открыл для себя Кузбасс. Теперь 
на память об этих престижных сорев-
нованиях останется книга «Взлетая 
к победе», которая станет наследием 
спортивной истории региона», – отме-
тил губернатор Сергей Цивилев.
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Проект �ʰемляки� готовится областной газетой �Кузбасс� совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// патриотическое воспитание

ŌеŹоƈŵű Ŷе ŹоůдаƇтсƈ

// поддержка

Śūоűх Ŷе ŪŹосаеŵ 
// проект

śесŶаƈ сūƈŰƅ ŸоųоŴеŶűŲ

В июле 2017 года группа единомыш-
ленников, в своё время проходивших 
службу в пограничных войсках Комитета 
государственной безопасности при Сове-
те министров СССР, решили создать об-
щественную организацию – «Ветераны 
пограничных войск». 

Первым и большим делом организа-
ции стал сбор средств на установку па-
мятника пограничникам – Мемориала 
Славы защитникам территориальной це-
лостности, суверенитета и безопасности 
Отечества, что на улице Спартака, 11.

25 мая 2018 года состоялось открытие 
мемориала, который возвели к празднова-
нию 100-летия пограничной службы ФСБ 
России. На открытии присутствовали ве-
тераны-пограничники, среди которых был 
земляк Герой Советского Союза, участник 
событий на острове Даманском генерал-
лейтенант Юрий Васильевич Бабанский.

В целях сохранения исторической па-
мяти и в ознаменование 75-летия Победы 
в Великой Отечественной войне 1941–1945 
годов президент России Владимир Путин 
подписал указ о проведении в 2020 году в 
России Года памяти и славы. Руководство 
Пограничной службы ФСБ России сфор-
мировало три маршрута движения «Эста-
феты Победы», включающих в себя Цен-
тральную, Восточную и Западную части 
нашей страны. «Эстафета...» одновремен-
но стартовала с трёх направлений (Брест, 
Мурманск, Новосибирск) 5 февраля и за-
вершалась на Могиле Неизвестного солда-
та в Москве 9 мая 2020 года.

Один из маршрутов был проложен че-
рез Красноярск, Абакан, Кемерово, Но-
вокузнецк, Томск, Бердск, Искитим, 
Карасук, Купино. Для нашего города, Но-

вокузнецка, это являлось знаменатель-
ным событием, так как наш город являл-
ся «Кузницей Победы».

28 мая 2021 года ветераны погранич-
ных войск торжественно открыли ком-
нату боевой славы по адресу: ул. Тольят-
ти, 9б. Право перерезать ленточку было 
предоставлено почётным гостям чле-
нам ветеранской организации Алексан-
дру Говору и Виктору Дябденкову. В му-
зее хранятся уникальные экспонаты, 
собранные ветеранами-пограничниками: 
стеклянная фляжка образца 1862 года, 
которую воины на полях сражений ис-
пользовали не только для питьевой воды, 
но и для снаряжения её зажигательной 
смесью; полевой французский бинокль 
1914 года; первая пограничная фуражка 
образца 1919 года; штык к трёхлинейке, 
найден на территории современного Но-
вокузнецка; первый комсомольский би-
лет, 1925 года, и первое удостоверение 
ОСОАВИАХИМА; стволы легендарного 

ППШ-41 и трёхлинейки, найденные на 
территории Брестской крепости; солдат-
ский котелок, телефонный аппарат ТАИ-
43 времён Великой Отечественной войны.

Школьникам во время экскурсии ин-
тересно всё: как пограничники несут 
службу, чем занимаются в свободное вре-
мя, чем питаются. Особый интерес вызы-
вает макет пограничной заставы и кон-
трольно-следовой полосы.

Ветеран пограничных войск Генна-
дий Михайлович Пинжин – однопол-
чанин нашего прославленного земляка 
Ю. В. Бабанского. Они вмести воевали и 
отстояли остров Даманский. Геннадий 
Михайлович является постоянным и же-
ланным гостем школ, училищ, колледжей 
и техникумов, при встрече он делится 
воспоминаниями о тех событиях далёко-
го мартовского утра 1969 года и рассказы-
вает, как пограничники встали на защиту 
родной земли и стояли насмерть, отра-
жая атаки неприятеля.

Сегодня земляк находится на заслу-
женном отдыхе, но его энергия не угасает. 
Он проводит активную работу с подрас-
тающим поколением, передаёт жизнен-
ный опыт, учит любить Родину, воспиты-
вает будущих патриотов Отечества.

Когда Герой Советского Союза гене-
рал-лейтенант Ю. В. Бабанский посещает 
наш город, НГОО «Ветераны погранич-
ных войск» организовывает встречи уча-
щихся школ с прославленным погранич-
ником.

Ветераны проводят активную работу 
по военно-патриотическому воспитанию 
молодёжи города и подготовке к службе 
в Вооружённых силах России, органи-
зуя различные мероприятия и принимая 
участие в тех, что проводит администра-
ция города.

Ветераны всегда активно участвуют в 
игре «Зарница», Днях призывника, про-
водимых в районах города Новокузнец-
ка. Еженедельно встречаются с личным 
составом почётного караула Поста № 1 
Бульвара Героев на Аллее Славы. В ходе 
встреч они рассказывают ребятам о дея-
тельности пограничной службы по обе-
спечению национальной безопасности 
России, страницах истории пограничных 
войск, Вооружённых сил РФ, о мужестве 
и героизме наших воинов.

Деятельность ветеранской организа-
ции помогает воспитать, сформировать 
как личности молодых людей, вырастить 
истинных патриотов Отечества, готовых 
встать на его защиту.

ǋ. ǚ. ǀороǟанов� 
ǣамеǭтитель ǫредǭедателȶ НƿǊǊ 
�ВетеранȲ ǫоǟраниȮнȲǱ воǥǭк�� 

каǫитан ��ǟо ранǟа ǣаǫаǭа.

В юбилейный год 
районная ветеранская 
организация Куйбы�
ˌевского района 
Новокузнецка остаёт�
ся мощной воспита�
тельной площадкой 
для образовательных 
организаций района. 

Эта задача реализуется через 
долгосрочный проект «Связь 
поколений». Он представляет 
собой поиск новых форм вовле-
чения ветеранов и педагогов в 
совместную общественно полез-
ную деятельность, реализацию 
творческой активности детей и 
пожилых людей. 

Ветераны района активно 
включились в Российское дви-
жение детей и молодёжи «Дви-
жение Первых». В школах они 
стали частыми участниками 
классных часов «Разговор о важ-
ном» и других совместных меро-
приятий. Учащиеся в свою оче-
редь начали работу с советом 
ветеранов по обучению компью-
терной грамотности. Обоюд-
ный интерес вызывает ежегод-

ная акция «Письма солдатам», 
которую проводим в районе в 
формате флешмобов, привле-
кая дошкольников и их роди-
телей. Организуем совместные 
благотворительные акции до-
бра в поддержку СВО, отправи-
ли более 60 посылок, перевели 
в фонд «Своих не бросаем» 280 
тысяч рублей. Ветераны прове-
ли в школах мастер-классы по 
изготовлению окопных свечей. 
Концертные программы, при-
уроченные к знаменательным 
и праздничным датам, важным 
событиям в жизни города и рай-
она, дают возможность быть 
всегда в центре событий, знать, 
чем живёт школа, техникум, вуз 
сегодня. 

Ветераны посетили мастер-
класс по песочной терапии и из-
готовлению сувениров в дет-
ском саду № 79. Ко Дню Победы 
приурочили шествие на терри-
тории учреждения с портретом 
фронтовиков, ели фронтовую 
кашу, пели песни военных лет. 
Совместно готовили флешмобы 
«Письмо солдату», «Российский 
флаг – символ свободы». Каж-
дая встреча, событие оставили 
незабываемые впечатления на 
долгий срок. 

В преддверии Дня уважения 
старшего поколения очередной 
раз гостеприимно распахнул 
двери детский сад № 79 Куйбы-
шевского района. Коллектив де-
тей, их родителей и педагогов 
провели с ветеранами виктори-
ну «Кузбасс «От А до Я» и вирту-
альную экскурсию, на которой 
вспомнили о значимых вехах в 
развитии области и города. Вос-
поминания ветеранов к этим 
случаям оказались очень кстати.

За чашкой ароматного чая с 
пирогами продолжили встречу. 
Педагоги и дети подарили твор-
ческие подарки ветеранам. Гля-
дя на горящие глаза выступаю-
щих и радостные лица пожилых 
людей, ещё раз убеждаемся в 
правильном выборе направле-
ний проекта «Связь поколений».

Начался новый учебный год и 
жизнь наполняется новыми впе-
чатлениями, эмоциями. Мно-
го интересных совместных дел 
впереди, и мы их обязатель-
но реализуем, так как ветераны 
труда – люди с активной жиз-
ненной позицией.

Ǌ. ƿ. ƽибекина� 
ǫредǭедатель ǭовета ветера�
нов ǆуǥбȲȯевǭкоǟо раǥона 

Новокуǣнеȭка.

В октябре проˌлого года ветераны ново�
кузнецкого СИʰ˩�2 начали вязать носки 
для участников СВ˩� и это дело стало 
доброй традицией. 

Позднее, после беседы с Николаем Соколовым, комиссо-
ванным с СВО по ранению и организовавшим волонтёрскую 
группу «Сокол и ангелы», мы стали собирать ткань и шить 
постельное бельё, полотенца для прифронтовых госпиталей. 
К нам присоединилась Александра Александровна Костю-
хина. Она подключила Надежду Ильиничну Вист, Наталью 
Александровну Полосухину. 

Вера Ивановна Миллер, Елена Алексеевна Котенко, Светла-
на Ивановна Семенькова, Елена Алексеевна Винник, Алевти-
на Викторовна Скулкина – руками этих женщин-ветеранов вя-
жутся носки, шьётся бельё, медицинские подушечки, которые 
оказались очень востребованы. Обратная связь с госпиталями 
налажена. Почти каждую неделю мы всё это вывозим в пункты 
сбора. Помогают в этом деле Сергей Владимирович Кошелев, 
Александр Сергеевич Губанов, Татьяна Николаевна Морозова.

Работаем совместно с городским советом ликвидирован-
ных строительных организаций (председатель Надежда 
Ивановна Карасёва), они помогают нам с пряжей и тканями. 
Совет ветеранов Кузнецкого района (председатель Любовь 
Ивановна Деменёва) помог с поставкой синтепона, тканью. 
Ветераны передавали и деньги на нитки, шнуровую резинку.

Незаменимую помощь в организации и координации по-
сылок оказывает городской совет ветеранов (председатель 
Александр Петрович Селезнёв).

Низкий всем поклон за отзывчивость, доброту и понима-
ние. Вместе мы – сила!

Е. В. ǆуǣина� 
ǫредǭедатель ǭовета ветеранов ǍǄǃǊ�� ǟ. Новокуǣнеȭка.
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// страйкбол 

őгŹа дŹуŰеŲ

Надо отметить, что Артём в 
своё время окончил престижный 
военный вуз, но профессиональ-
ный путь связал с автосферой: 
занимается ремонтом машин. В 
страйкболе он уже старичок, ко-
мандир успешной команды со 
звучным названием «Б.О.С.». В 
качестве позывного Артёма вы-
ступает его интересная и редкая 
фамилия – Солоник. «В Кемеро-
ве страйкбол начал активно раз-
виваться примерно с 2010 года, 

– вспоминает собеседник. – По-
этому на сегодняшний день у нас 
появились и ветераны этого вида 
спорта. Они начинали играть ещё 
с совсем игрушечных пистолетов. 
Сейчас игра более тактическая, а 
вооружение – мягкая пневматика 

– почти как настоящее. Кроме того, 
есть и гранатомёты, и миномёты, 
и коптеры, и прочая военная тех-
ника. Также нам помогает Ми-
нистерство обороны РФ: предо-
ставляет полигоны и технику для 
проведения массовых игр».

Для большой игры спортсмены 
выезжают на полигон 74-й брига-
ды в Юргу. Там проходят два ос-
новных события в спортивном 
календаре страйкбола: открытие 
и закрытие сезона. Однако в теку-
щем году сезон закрывали на по-
лигоне в Кемеровском муници-
пальном округе. Артём выступил 
в качестве командующего, и его 
солдаты одержали победу. «Даже 
после закрытия продолжается се-
рия игр – собираемся каждое вос-
кресенье. Конечно, в них уже и 
сценарий проще, да и техника не 
такая сложная», – объяснил собе-
седник.

К слову, игра на закры-
тие сезона называлась «Балка-
ны-2023» и длилась девять часов. 
Безусловно, в страйкболе важна 
стратегия, ведь отыгрываются 
реальные боевые действия, алго-
ритмы. «Сценарии всегда разные, 
их пишут организаторы, – уточ-
нил Артём. – Например, говорят: 
пилот упал в таких-то коорди-
натах и его нужно эвакуировать. 
Бывают и сценарии с технологи-
ческим оборудованием: в минув-
шее воскресенье мы применяли 
«крестики – нолики». Это когда 
на полигоне размещается девять 
точек. У командующих сторон 
есть планшет. Если одна из ко-
манд активирует точку, на экра-
не сразу меняется цвет – теперь 
точка под контролем той или 
иной стороны. Важно собрать 
линию и удерживать её в течение 
заданного времени: пяти минут – 
и один балл в копилке».

Минимальный состав для фор-
мирования команды – от пяти че-
ловек, а участников может быть 
и двое, необязательно вступать 
в формирование команд. У каж-
дой группы своя узнаваемая фор-
ма и шевроны. «В процессе игры 
участники получают практиче-
ские навыки, позволяющие быть 
готовыми к любой ситуации», – 
отметил Солоник. В страйкбол 
играют и мужчины, и женщины. 
На каждую из воскресных игр 
в Кемерове на полигоне бывше-
го ДК «Азот» собирается более 
ста человек (выезжают и в Кеме-
ровский МО). Команд получает-
ся много – дух от действа захва-
тывает.

Всякий сезон ознаменуется 
новинками: здесь и оборудова-
ние, и сценарии, да и участников 
прибавляется. «Предложения 
игроков организаторы тоже учи-
тывают. К примеру, не так давно 
мы ввели в сценарий диверсанта, 

– уточнил визави. – На его роль 
секретно выбирается человек, 
работающий на противополож-
ную сторону. Он либо активиру-
ет точки, либо выходит на канал 
связи и получает через него раз-
ного рода задачи».

Также Артём отмечает, что от 
этого хобби каждый берёт имен-
но то, что хочет. «На полигоне 
появляются новые друзья, при-
обретаешь навыки обращения с 
оружием, техникой», – перечис-
лил кемеровчанин.

Добавим: в рамках игры ор-
ганизуются разные турниры, к 
примеру, пистолетные и ножевые 
(игроки проходят в тыл против-
ника только с холодным оружи-
ем, конечно, «понарошечным»). 
«Недавно участник из моей 
команды с позывным Тринадца-
тый с ножом внедрился к против-
нику и ликвидировал его. А вооб-
ще страйкбол – это игра друзей, 
поэтому наши враги – наши дру-
зья. Страйкбол – игра на чест-
ность, задача – получить от неё 
удовольствие, люди приходят 
разряжаться, но с бранью пыта-
емся бороться, даже в самых го-
рячих боях», – сказал с улыбкой 
Артём.

Даже если игрок получает ра-
нение, через 10–15 минут, про-
ведённых в «мертвяке» (спе-
циальной площадке), он снова 
продолжает игру. «Страйкбол 

– нетравмоопасный вид спорта. 
Бывают синячки, которые об-
разовываются после попадания 
снаряда, но боль – секундная, 
тут же проходит. Чтобы серьёзно 
травмироваться, нужно ещё уму-
дриться. Перед игрой всё ору-
жие организаторами проверяет-
ся специальными хронографами. 
В бою используется только мяг-
кая пневматика, а допустимая 
скорость полёта шара составляет 
не более 150 метров в секунду», – 
обратил внимание спортсмен.

Также Артём подчеркнул, что 
большой вклад в кемеровский 
страйкбол и формирование ста-
бильного сообщества делает ор-
ганизационная группа центра 
военно-тактических игр «Заста-
ва» в лице Ивана Ковякова (по-
зывной Зарево). «Он не только 
организует игры и следит за ис-
полнением правил, но и проду-
мывает сценарии, чтобы все сто-
роны были в равных условиях», 

– заключил страйкболист.

// картинг 

Автоспорт по праву считается одним из самых 
зрелищных видов спорта. С каждым годом всё боль-
ше кузбассовцев от мала до велика приобщаются к 
нему. В нашем регионе это направление представле-
но достаточно широко: и коммерческими, и неком-
мерческими объединениями. Например, дети пости-
гать азы картинга начинают рано – с шести-восьми 
лет, а непосредственно до соревнований допускают-
ся, как правило, с девяти. Если в клубах главный ак-
цент делается на теории и знании механики, то в так 
называемых школах пилотов основное внимание 
уделяется именно практике.

На сегодняшний день создана достойная мате-
риально-техническая база и для проведения сорев-
нований. «У нас в этом году обновилась трасса: её 
длина была 800 метров, а стала чуть более – 1 250. 
Теперь она соответствует высоким российским стан-
дартам», – рассказал директор Кузбасского автодро-
ма Константин Шурыгин.

Эту трассу, расположенную в Топкинском город-
ском округе, уже апробировали и достаточно успеш-
но: здесь состоялись первенство Кузбасса (детско-
юношеские возрастные группы) и Кубок Кузбасса 
(пилоты 16+). Оба спортивных события проводи-
лись в три этапа.

Жаркий сезон – 2023 закрыт, но уже заплани-
рован календарь на зиму – тоже трёхэтапные пер-
венство и Кубок Кузбасса. «Дождёмся подходящей 
погоды и начнём укатывать на треке снег и лёд», – 
добавил Константин Шурыгин.

Между тем на старт пилоты выходят на своих кар-
тах. «Подготовка машин к гонкам – это особенный 
процесс, требующий скрупулёзного подхода. Двига-
тель, детали, техническое обслуживание – ко всему 
пристальное внимание», – подчеркнул собеседник.

Стимулом для победы является присвоение спор-
тивных разрядов. «Совсем юные пилоты соперни-
чают за юношеские спортивные разряды, а чуть по-
взрослей – за «взрослые», – уточнил Константин 
Шурыгин. 

ǈатериалȲ ǫолоǭȲ ǫодǟотовила 
Алена Ǎмирнова. 

ŖоūыŲ статус 
тŹассы
В Кузбассе готовятся к зимнему 
соревновательному сезону 
по картингу.

 Ǌомент соревнований. Фото ǐатȵȸны Ǆиваевой.

Кемеровчанин Артём Солоник более 
десяти лет увлекается страйкболом� по-
лучивˌим в 2020 году статус официаль-
ного вида спорта. Кстати� и в Кузбассе 
появилась ˮедерация страйкбола� кото-
рая ˌирится новыми участниками всех 
возрастов и профессий. Артём рассказал 
наˌему журналисту� чем эта военно�
тактическая игра привлекает кузбассов-
цев и что значит играть на честность.

 ǏтрайǨбол ^ иǡра на Ȱестностȵ� задаȰа ^ полуȰитȵ от неȹ 
удоволȵствие. Фото ǆвана КовȸǨова.
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// прямая речь

детская комната

Фото Анны ǐимоȲуǨ. 

// полезное чтение

ŧŶыŵ ųуŴűŶаŹаŵ Ŷа Űаŵетųу

Вместе с нашим экспертом – Юли-
ей Лушниковой (воспитатель группы 
«АБВГДЕйка» кемеровского детского сада 
№ 14, дважды победитель Международ-
ного грантового конкурса имени Л. С. Вы-
готского, руководитель кузбасского кам-
пуса Университета Детства «Кузница», 
победитель муниципального этапа кон-
курса «Воспитатель года России») мы 
сделали подборку интересных книг. Ак-
тивным исследованием этой темы вы не 
только сможете привить ребёнку новый 
навык, потренировать мелкую моторику, 
но и значительно расширите кругозор.

Ларс Клинтинг. «Кастор печёт пи-
рог»

Кто-кто, а бобёр Кастор умеет вдохнов-
лять. Следуя его примеру (и чёткой ин-
струкции), малыши по всему миру пробу-
ют выращивать фасоль на подоконнике и 
аккуратно работать с красками. А в этой 
книге симпатичный и добродушный бо-
бёр научит нас, как испечь пирог. Здесь и 
пошаговый рецепт, и описание, как орга-
низовать процесс, и прекрасные иллюстра-
ции. Вот увидите: даже трёхлетний малыш 
решительно направиться на кухню пробо-
вать себя в качестве повара.

Катерина Дронова. «Мам, дай фар-
тук!», «Мам, дай фартук! И карандаш»

Душевные книги рецептов, которые 
автор написала специально для сына. 
Совершенно простым и понятным язы-
ком она рассказывает, как приготовить 
яичницу, ванильные панкейки и многое 
другое. В первой книге рецепты собра-
ны по принципу от простого к сложному: 
есть раздел «Один дома» с блюдами на 
скорую руку, а есть раздел «Внимание: 
гости!», там более сложные инструк-
ции, с которыми придётся повозиться. 
Рецепты во второй книге разделены по 
сезонам: летом будем учиться печь чер-
нично-малиновый пирог и готовить зе-
лёный лимонад, осенью – тыквенные 
вафли, зимой – имбирные пряники, а 
весной – творожный кекс. Кроме того, в 
книге можно писать, рисовать, раскра-
шивать и даже вырезать, например за-
кладку-Щелкунчика, которой потом бу-
дем отмечать любимые рецепты. А ещё в 
обеих книгах замечательные карандаш-
ные иллюстрации.

Свен Нурдквист. «Готовим вместе с 
Петсоном и Финдусом»

Истории про рассеянного старика Пет-
сона и его озорного котёнка Финдуса на-
столько очаровательны, что не влюбиться 
в них решительно невозможно. И поэто-
му книга рецептов от любимых героев де-
тям тоже придётся по душе. Рецепты здесь 
сгруппированы по сезонам, и каждый се-
зон начинается небольшой историей о при-
ключениях Петсона и Финдуса. В каждом 
рецепте – ещё одна небольшая история из 
жизни героев, связанная именно с этим 
блюдом. Будет даже отрывок про знамени-
тые тефтельки. Инструкции все простые, 
ингредиенты – доступные, пошаговое опи-
сание процесса – подробное. Дети постар-
ше смогут готовить самостоятельно, а к 
тем, кто помладше, присоединяйтесь сами, 
процесс вас ждёт увлекательный!

Ирина Чадеева. «Пироговедение для 
детей»

Ваш ребёнок не стремится готовить? 

Вручите ему в руки эту книгу, и через пол-
часа он сам поведёт вас на кухню. Ведь 
внутри – красивые иллюстрации, занима-
тельные загадки и эксперименты, а глав-
ное – секреты приготовления всего само-
го вкусного на свете: трюфелей, маффинов, 
пирожного «Картошка» и настоящего шо-
коладного торта! Рецепты написаны про-
стым и доступным языком, к тому же в 
книге масса сопутствующих фотографий, 
живых и жизнерадостных. Дополнитель-
ный плюс – описание техники безопас-
ности на кухне, а также многих «техниче-
ских» процессов (почему убегает молоко, 
как из муки получается тесто). В общем, 
чудесная книга для отличного вечера вме-
сте с ребёнком и духовкой!

Феличита Сала. «Что у соседа на 
обед»

«Мы все такие разные», – часто слышит-
ся вокруг. Разные национальности, разные 
традиции, разные привычки. Но что это 
значит с позиции ребёнка? Книга итальян-
ской художницы Феличиты Сала поможет 
наглядно и увлекательно объяснить пре-
лесть этого многообразия через еду. Наш 
мир – это большой дом, в котором мы жи-
вём вместе с соседями. Из окна каждого из 
наших соседей доносится особенный запах 

– запах его любимого блюда.
Сеньора Лейла готовит спагетти с по-

мидорами, господин Сингх пробует свой 
дал на кокосовом молоке, а миссис Грин-
пи испекла превосходные мини-киши. 
А теперь самое время спускаться и всем 
вместе дружно ужинать. В общем, прекрас-
ная книга, которая не только учит готовить 
(а рецепты здесь несложные и интересные), 
но и уважать чужую культуру, дружить 
с соседями.

Тэри Элеонора. «Маленький шеф. 
Простые рецепты для всей семьи»

Небольшая, но очень красивая кни-
га простых рецептов для юных шеф-
поваров. Хотите весело провести время 
с ребёнком и приготовить что-то нео-
бычные, что-то, что мы привыкли, ско-
рее, заказывать в кафе? Крок-месье по-
итальянски, к примеру, или шоколадный 
мусс? «Маленький шеф» поможет! Каж-
дый рецепт имеет пометки, какой из пун-
ктов ребёнок сможет выполнить самосто-
ятельно, а в каких случаях стоит позвать 
на помощь родителей.

Алёна Водопьянова. «Тайная жизнь 
овощей: Весёлые истории, задания и 
эксперименты»

Наверняка эта книга вам понравилась 
уже по названию – ведь речь идёт про ве-
сёлые истории и эксперименты с овоща-
ми, а разве может быть лучший способ 
влюбить ребёнка в полезные продукты? 
Остроумное, увлекательное да ещё и кра-
сиво оформленное издание с массой по-
лезной информации (к примеру, о белках, 
витаминах и клетчатке) точно заслужи-
вает внимания. Оцените названия частей 
книги: «Дело о погибающих овощах (рас-
следование ведут Черри Холмс и доктор 
Томатсон)» и «Каникулы в Борщелоне». А 
эксперименты? Готовьтесь красить листья 
капусты и готовить фиолетовую яичницу!

Константин Ивлев. «Вкусные при-
ключения» 

Этого шефа знают даже дети, а потому 
книжка от него наверняка придётся юно-
му кулинару по душе. Ивлев запускает дет-
скую серию «Вкусные приключения», кото-
рая познакомит малышей с удивительным 
миром кулинарии. Главные герои – лю-
бознательные горошек Гоша и свёкла Фёк-
ла. В их компании ваши дети узнают, что 
растёт в лесу, саду и огороде, а раскраски с 
наклейками дадут родителям время отдох-
нуть, пока ребёнок занят интересным де-
лом. К примеру, в книге «Что растёт в лесу» 

– целая игра-ходилка: ребёнок в компании 
с Гошей и Фёклой пройдёт через болота и 
заросли к пикнику, который устроили для 
гостей лесные обитатели. Угощение для 
пикника малыш сможет собрать самостоя-
тельно – с помощью наклеек.

Мария Сурова. «Кругосветное путе-
шествие юного повара»

Актриса и ведущая рубрики «Кулинарный 
вызов» в программе «Доброе утро» на Первом 
канале выпустила уже две книги для детей по 
кулинарии. Мария часто проводит мастер-
классы и готовит на программе вместе с деть-
ми, так что она точно в курсе, какая книжка 
понравится маленькому шефу. «Мама, сегод-
ня готовлю я!» вышла первой. С этой книгой 
ваш ребёнок научится правильно и осторож-
но обращаться с ножом, нарезая помидоры 
и огурцы, аккуратно пользоваться плитой и 
духовкой, жаря котлеты и готовя пирожное. 
И, возможно, полюбит суп, ведь он пригото-
вил его сам! После успеха первого издания 
вышла вторая книга – «Кругосветное путе-
шествие юного шеф-повара». Детей ждут бо-
лее 40 рецептов со всех уголков планеты, о ко-
торых они узнают, отправившись в большое и 
увлекательное кулинарное путешествие вме-
сте с маленькими героями Алисой, Славиком, 
собакой Пату и котом Пирожком.

ʰавтра £ Международный день повара. Кулинарные экспери-
менты начинаются с самого детства. Поддерживать желание 
малыˌей приготовить что�то на домаˌней кухне £ хороˌий 
способ вместе провести время и стать ближе.

ʼʲИʽ ʲʳʶНИК˩ВА�
«Ƞсли спросить детей нашей 
группы о том, во что они больше 
всего любят играть, то магазин и 
кухня � на первом месте. Кстати, 
у нас активно реализуется проект 
по ранней проориентации. На 
одном из занятий ребята вновь 
стали ше�поварами, вспомнили 
о рабочем месте, инструментах 
и качествах поваровÐ И пришли 
к выводу, что исконно русская 
кухня � наиболее популярна в 
нашей стране и будущим ше�
поварам важно узнать о ней как 
можно большеÐ Так, в группе был 
реализован мини�проект «Ȫле�
босольные традиции», в ходе ко�
торого мальчишки и девчонки 
узнали, как из колосьев пшеницы 
делают муку, которую затем ис�
пользуют во многих блюдах и вы�
печкеÐ А совместно с родителями 
была создана целая книга рецеп�
тов «Ȣука � всему голова»Ð Тогда 
самым запоминающимся событи�
ем стало приготовление каравая 
с солонкойÐ Воспитанники узнали 
секреты приготовления, замеси�
ли тесто и изготовили празднич�
ный каравайÐ 
Соблюдая русские традиции, ве�
чером юные поварята встреча�
ли родителей «хлебом�солью»Ð 
Ɂгощение понравилось взрос�
лым, ведь в каждом кусочке они 
чувствовали тепло детских рук 
и верность русским традициямÐ 
ȼыла у нас ещё одна интерес�
ная тема � связанная с проес�
сией пиццмейкера. Кто не любит 
пиццуͯ Пиццу любят всеÐ В ходе 
основной образовательной дея�
тельности ребята закрепили зна�
ния о рабочем месте, инструмен�
тах пиццмейкера. На занятии по 
ормированию математических 
представлений дети работали 
в командах и «готовили» пиццу, 
строго соблюдая рецептÐ На заня�
тии по развитию речи изготовили 
ɚтикетки для пиццы, прописав 
названия популярных видов пиц�
цы, составили рассказ о работе 
пиццмейкера. Вместе с родите�
лями ребята приняли участие в 
творческом мини�проекте «Пицца 
на любой вкус», нарисовав на от�
дельных кусочках любимую пиццу 
семьи и обɗединив их в огромную 
пиццу с разными вкусамиÐ В сво�
бодное время мальчишки и дев�
чонки с огромным удовольствием 
играли в сюжетно�ролевую игру 
«Ƚоставка пиццы». Сначала со�
ставили план игры, придумали и 
распределили роли, затем изго�
товили своими руками необходи�
мые атрибуты. Ƚети не только го�
товили пиццу, но и рекламирова�
ли её, доставляли в семью, оис. 
ɉто было очень увлекательноÐ»

ǋолоǭу ǫодǟотовила 
Анна Тимощук.
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œуŪųоūые ŪатаŴűű ūеŶƀаƇт сеŰоŶ

 ǂиаǡоналȵный нападаȷȲий сборной Ǐербии ǂуȱан ПетǨовиȰ �ȃ ��	 дебȷтировал 
в составе  Кузбасса�. Ǐлева ^ Ǩапитан Ǩоманды АлеǨсандр ǊарǨин �ȃ ��	 и Кирилл 
ФиалǨовсǨий �ȃ �	. Фото сайта АǏК �ǋижний ǋовǡород	.

˯˩ККЕַ С Мʽʵ˩М
˭ри игрока кемеровского 
�Кузбасса� £ Артём ʭутен-
ко� Александр ʭаздырев и 
˫оман Дарковский £ вы-
званы в сборную ˫оссии 
для участия в международ-
ном турнире в ʳльяновске 
(20£22 октября).

Отеǆественная дрǱжина ͟од 
рǱководством ƼǁавноƼо тренера 
�ǠǱзбасса� Ʈǁǋяса ǩандаева 
сǊƼрает со сборнǊми ǧатарстана
 
Ǡазахстана и ưǁǋяновско֬ об-
ǁасти� В наǅионаǁǋнǱǍ командǱ 
вǊзванǊ три вос͟итанника кеме-
ровско֬ ǇкоǁǊ рǱсскоƼо хоккея� 
ǟƼор ǥаƼǱǁин ��Динамо�
 ǡосква�
 
ǡаксим Васиǁенко и Вǁадимир 
Ǡаǁанǆин �оба ¡ �ǦǠǜ�ǢеǄтяник�
 
ǩабаровск��

ǧем временем состав �ǠǱзбас-
са� ͟о͟оǁниǁ ���ǁетни֬ на͟ада-
Ǎǈи֬ Ǣикита Ʈванов
 ǆем͟ион 
мира ¡ ����
 ����
 ǆем͟ион 
ǥоссии ¡ ����
 ����
 ����� В ми-
нǱвǇем сезоне Ǳроженеǅ ǡосквǊ 
вǊстǱ͟аǁ за хабаровски֬ кǁǱб
 
завоевавǇи֬ ǠǱбок
 ǦǱ͟еркǱбок 
ǥоссии и зоǁото ǆем͟ионата 
странǊ� В своǍ оǆередǋ в �ǦǠǜ�
ǢеǄтяник� на ͟равах арендǊ 
͟ереǇǳǁ ���ǁетни֬ кемеровǆанин 
Ǡириǁǁ ДевятǊх �͟ровǳǁ в сǱ͟ер-
ǁиƼе �� матǆа
 забиǁ �� Ƽоǁов��

˯˩ККЕַ С ʶАַʭ˩ַ
Сегодня новокузнецкий 
�Металлург� встречей в 
˫остове�на�Дону заверˌа-
ет четырёхматчевую госте-
вую сессию в чемпионате 
Всероссийской хоккейной 
лиги.

В ͟ерво֬ иƼре вǊездно֬ 
серии �стаǁеварǊ� ǱстǱ͟иǁи 
�� октября в ǧамбове одноимǳн-
номǱ кǁǱбǱ �����
 в даǁǋне֬Ǉем 
одоǁеǁи саратовски֬ �Ǡристаǁǁ� 
����� и воронежски֬ �ƪǱран� ¡ ��� 
�͟о бǱǁǁитам�� В ͟осǁеднем матǆе 
в составе сибиряков отǁиǆиǁисǋ 
ОǁеƼ Ưомако и ƹри֬ Пǁатонов� 
ǥǱководиǁ новокǱзнеǅким кǁǱбом 
в Воронеже ис͟оǁняǍǈи֬ обя-
занности ƼǁавноƼо тренера ОǁеƼ 
ǡикǱǁǋǆик
 работавǇи֬ в сбор-
но֬ ƪеǁарǱси
 ǆетǊрǳх кǁǱбах 
Ǡонтинентаǁǋно֬ хокке֬но֬ ǁиƼи�

�ǡетаǁǁǱрƼ� одержаǁ 
девятǱǍ ͟обедǱ в �реƼǱǁярке� 
и
 набрав �� оǆков в �� матǆах 
�разниǅа Ǉа֬б �� ¡ ���
 замǊкает 
зонǱ ͟ǁе֬�оǄǄ
 Ƽде борǋбǱ за 
ǠǱбок Петрова ͟родоǁжат 
�� кǁǱбов�

•••

Воспитанник новокузнецкой 
спортивной ˌколы Кирилл 
Капризов выбран вице�
капитаном американского 
клуба �Миннесота аrйлд�� 
выступающего в Националь-
ной хоккейной лиге.

В составе �ǡиннесотǊ� кǱз-
бассовеǅ дебǍтироваǁ в январе 
���� Ƽода
 и ͟о итоƼам сезона 
͟ризнан ǁǱǆǇим новиǆком ǢǩƯ� 
Ǧезон ������ Ƽода команда 
Ǡириǁǁа Ǡа͟ризова открǊǁа 
�� октября домаǇне֬ ͟обедо֬ 
над �Ǩǁоридо֬� �����
 затем 
ǱстǱ͟иǁа в Ƽостях �ǧоронто� ����� 
и ͟ереиƼраǁа �ǡонреаǁǋ� ������ 
ǢаǇ земǁяк в трǳх матǆах набраǁ 
͟о системе �Ƽоǁ ͟ǁǍс ͟ас� 
� �� 	 �� баǁǁов�

В ǢǩƯ иƼраǍт еǈǳ три 
вос͟итанника новокǱзнеǅкоƼо 
�ǡетаǁǁǱрƼа�� вратари ǦерƼе֬ 
ƪобровски֬ ��Ǩǁорида��
 Ʈǁǋя 
Ǧорокин ��ǢǋǍ�֫орк ǜ֬ǁен-
дерс��
 заǈитник Дмитри֬ Орǁов 
��Ǡароǁина��
 а также Ǳроженеǅ 
Ǡемерова заǈитник Ǣикоǁа֬ 
ǠнǊжов ��Ǧан�ǩосе���

Андреǥ Тарков.

В субботу и воскресе-
нье, 21–22 октября, в 
Междуреченске со-
стоятся финалы Куб-

ка Кузбасса и Кубка област-
ной Федерации футбола.

Кубок Кузбасса оспорят 21 
октября сильнейшие коллек-
тивы региона – «Распадская 
УК» (Новокузнецк) и «Шах-
тёр» (Прокопьевск). Ново-
кузнечане в этом году заво-
евали Суперкубок Кузбасса, 
переиграв «Шахтёр» (2:0), и 
первенствовали в областном 
чемпионате, опередив про-
копчан на четыре очка (45 – 

41). Тройку призёров турнира 
дополнила «Заря-СУЭК» (Ле-
нинск-Кузнецкий).

На пути к кубковому фина-
лу «Распадская УК» (тренеры 
Денис Урывков, Андрей Гор-
баль) одолела дома и в гостях 
коллективы из Ленинска-Куз-
нецкого – «Зарю-УОР» (2:0) и 
«Зарю-СУЭК» (2:1).

«Шахтёр» под руковод-
ством Леонида Кострова в 
четвертьфинале турнира раз-
громил на своём поле «Меж-
дуречье» из Междуреченска 
(5:0), а в полуфинале победил 
в Мысках «Энергию» (2:1).

В воскресенье, 22 октября, 
в соперничестве на Кубок об-
ластной Федерации футбола 
сойдутся «Междуречье» (глав-
ный тренер Юрий Карпов) и 
«Заря-УОР» (Сергей Васютин). 
Год назад трофей заработал 
«Колос» (Новокузнецкий му-
ниципальный округ).

Матчами в Междуречен-
ске завершается летний сезон 
любительского футбола в ре-
гионе. В региональном пер-
венстве участвовали десять 
коллективов, сыгравшие в два 
круга.

Вадим Антонов.

ТАБЛО
ʵемпионат Кузбасса £ 202�
Итоговое положение команд�
�. «Распадская ɁК» �Новокузнецк� 

� �ͮ очков �разница мячей �� � ���. 
«Шахтёр» �Прокопьевск� � �� 
�ͮ� � ���. ͭ. «ȿаря�СɁɉК» �֩енинск�
Кузнецкий� � ͭ� ��� � ͬͮ�. �. «Торго�
вый дом Трейд�КНК» �Калтан� � ͭ� 
�ͮ� � ͬ��. ͮ. «Ȣеждуречье» �Ȣежду�
реченск� � ͬ� ��ͬ � ͭ��. �. «ȿаря�
ɁОР» �֩енинск�Кузнецкий� � ͬͬ �ͬ� 

� ���. �. «Колос» �Новокузнецкий му�
ниципальный округ� � �� ��� � ���. 
�. «Шахтёр» �Киселёвск� � �ͭ ��� 

� ͮ��. �. «ɉнергия» �Ȣыски� � �ͭ �ͬ� 
� ���. ��. «ȠВРАȿ Сибирь» �Новокуз�
нецк� � � ��� � ���.

В воскресенье� 22 октября� 
кемеровский �Кузбасс� 
во втором туре мужского 
чемпионата ˫оссии примет 
�ʳрал� (ʳфа). Игра в спорт-
комплексе �Арена� начнёт-
ся в ���00.

В стартовом матче регулярного сезона 
«Кузбасс» переиграл 14 октября в Нижнем 
Новгороде АСК – 3:0 (28:26, 25:22, 25:19). 
В первой партии хозяева доминировали с 
преимуществом в пять очков (15:10), но на 
подаче связующего Слави Костадинова го-
сти сравняли счёт и вышли вперёд – 19:17. 
В дальнейшей равной борьбе и в игре на 
«больше-меньше» преуспели кемеровчане.

Стартовый состав «Кузбасса»: Роман 
Пакшин, набравший 15 очков, Александр 
Маркин (12), Инал Тавасиев (7), серб Душан 
Петкович (7), Алексей Лобызенко (1), Егор 
Кречетов (1) и либеро Валентин Голубев. На 
замену выходили упомянутый Слави Ко-
стадинов (2), Кирилл Фиалковский (2), Ан-
дрей Ткаченко и либеро Михаил Каштанов.

«В этом матче мы боролись сами с собой. 
О какой-то слаженной игре говорить пока 
рано, только начали работать. Да и собра-
лись в неполном составе», – резюмировал 
главный тренер «Кузбасса» Алексей Бабе-
шин, возглавляющий команду второй сезон.

Не полетел в Нижний Новгород второй 
легионер «Кузбасса» – доигровщик сбор-
ной Болгарии Аспарух Аспарухов. Возмож-
но, вчера он дебютировал в российской су-
перлиге в домашней игре кемеровчан с 
тем же АСК в одной восьмой финала Куб-
ка страны (матч закончился после подпи-
сания номера газеты в печать). Ответный 
поединок состоится 25 октября. В случае 
успеха «Кузбасс» ждёт в четвертьфинале 
турнира московское «Динамо».

«Урал», которым руководит экс-
наставник «Кузбасса» и сборной России Ан-
дрей Воронков, на старте «регулярки» усту-
пил в Новом Уренгое «Факелу» – 1:3 (23:25, 
25:23, 22:25, 21:25). Первый бомбардир 
уфимской команды – иранский доигровщик 
Милад Эбадипур, заработавший 26 очков. 
Основной связующий «Урала» – олимпий-
ский чемпион – 2012 Александр Бутько, вы-
ступавший за «Кузбасс» в 2021–2022 годах.

В нынешнем сезоне кемеровский клуб 
по-прежнему базируется в спорткомплексе 
«Арена» (улица Гагарина, 124), где и прове-
дёт домашние матчи. Возможно, несколь-
ко игр с топ-клубами состоятся на новой 
«Кузбасс-Арене» (Притомский проспект, 
10), рассчитанной на семь с половиной ты-
сяч зрителей.

Результаты остальных матчей перво-
го тура чемпионата страны: «Нова» (Ново-
куйбышевск) – «Динамо» (Москва) – 0:3. 
«Шахтёр» (Солигорск, Беларусь) – «Зе-
нит» (Казань) – 1:3. «Югра-Самотлор» 
(Нижневартовск) – «Локомотив» (Ново-
сибирск) – 0:3. «Белогорье» (Белгород) – 
«Газпром-Югра» (Сургут) – 3:0. «Зенит» 
(Санкт-Петербург) – «Нефтяник» (Орен-
бург) – 3:0. «Динамо-ЛО» (Ленинградская 
обл.) – «Енисей» (Красноярск) – 3:1.

Вадим Антонов.

ТАБЛО
Чемпионат России. 2023–2024 гг.
Суперлига. Мужчины
Календарь домашних матчей «Куз-

басса»
22 октября, воскресенье
«Кузбасс» – «Урал» (Уфа).
15 ноября, среда
«Кузбасс» – «Газпром-Югра» (Сургут).
22 ноября, среда
«Кузбасс» – «Югра-Самотлор» (Ниж-

невартовск).
9 декабря, суббота
«Кузбасс» – «Зенит» (Казань).
17 декабря, воскресенье
«Кузбасс» – «Локомотив» (Новоси-

бирск).

27 декабря, среда
«Кузбасс» – «Белогорье» (Белгород).
8 января, понедельник
«Кузбасс» – «Факел» (Новый Уренгой).
13 января, суббота
«Кузбасс» – АСК (Нижний Новгород).
17 января, среда
«Кузбасс» – «Шахтёр» (Солигорск).
28 января, воскресенье
«Кузбасс» – «Енисей» (Красноярск).
7 февраля, среда
«Кузбасс» – «Нефтяник» (Оренбург).
14 февраля, среда
«Кузбасс» – «Нова» (Новокуйбы-

шевск).
25 февраля, воскресенье
«Кузбасс» – «Динамо» (Москва).
2 марта, суббота
«Кузбасс» – «Зенит» (Санкт-

Петербург).
13 марта, среда
«Кузбасс» – «Динамо-ЛО» (Ленинград-

ская обл.).
В четвертьфинал плей-офф напрямую 

выйдет квартет лидеров, восемь претен-
дентов сыграют 21, 24 марта в квалифи-
кационном раунде с возможным «золо-
тым» сетом: 5-я команда «регулярки» 
встретится с 12-й, 6-я – с 11-й, 7-я – с 10-й, 
8-я – с 9-й.
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// профилактика

œаų уųŹеŸűтƅ ŵеŶтаŴƅŶое ŰдоŹоūƅе
Ритм жизни современного человека очень высок. Кро-

ме того, ежедневно мы сталкиваемся с огромным по-
током информации. Всё это оказывает давление на наше 
физическое и эмоциональное состояние. Поэтому за-
бота о психическом состоянии становится краеуголь-
ным камнем нашего общего благополучия. Ментальное 
здоровье неотделимо от нашей способности радоваться 
жизни, успешно справляться с трудностями и поддержи-
вать качественные отношения с окружающими.

«Психическая нестабильность может иметь непопра-
вимые последствия для физического состояния. Она 
перерастает в затяжную тревогу и стресс, которые под-
рывают иммунитет, делая организм более уязвимым к 
разного рода болезням», – обращает внимание Екатери-
на Ткаченко, психолог Кузбасского центра общественно-
го здоровья и медицинской профилактики.

͖увствуй
Очень важно уделять внимание своим чувствам и эмо-

циям. Эмоциональная грамотность – это навык понимать, 
управлять и выражать эмоции. Она играет ключевую роль 
в сохранении и укреплении психического здоровья. Нель-
зя копить и подавлять чувства, такое поведение приведёт 
только к раздражению и ослаблению психологической 
устойчивости, а в конечном итоге к постоянным стрессам.

͍бͷайсͽ
Контакты с друзьями и близкими людьми тоже игра-

ют важную роль. Поддержка и понимание со стороны 
окружающих помогают справляться со стрессом и труд-
ностями. Обсуждение проблем с личным кругом способ-
ствует снижению градуса вашего отношения к проблеме 
и переведёт на стадию её решения. 

З͍͆
Ведите более здоровый образ жизни. Правильное пита-

ние, физическая активность и достаточный сон оказывают 
положительное воздействие на психическое здоровье.

«Физическая активность способствует выработке эндор-
финов – гормонов радости, которые поднимают настрое-
ние, снимают тревогу и уменьшают стресс. Сбалансирован-
ное питание необходимо не только для вашего тела, но и для 
мозга. Определённые пищевые компоненты, такие как оме-
га-3 жирные кислоты, могут улучшить когнитивные функ-
ции и настроение», – рассказывает Екатерина Ткаченко.

Недостаток сна может привести к проблемам с концен-
трацией внимания, раздражительности и более серьёзным 
психическим расстройствам. Регулярный и качественный 
сон сделает вас эмоционально более устойчивым.

Спокойствие и расслабление
Снизьте уровень стресса, обращая внимание на фак-

торы, которые раздражают. Задайте себе вопрос: «Адек-
ватна ли моя реакция на эту ситуацию?». Разбирая 
стрессовые факторы, вы будете находить другие пути ре-
шения без агрессии и раздражения.

«Определите для себя способы расслабления. Расслаб-
ляющие процедуры и упражнения улучшают настрое-
ние и снижают риск развития психических расстройств. 
Аспект этот сугубо индивидуальный: для кого-то баня 

– это расслабление, а для кого-то нет. Составьте свой 
список для расслабления. Примером может стать про-
слушивание музыки, ароматерапия, глубокое дыхание, 
ванна с солью, прогулка по улице, танец живота, йога 
и многое другое», – напоминает психолог.

Настройки ͥиͦни
Развивайте навыки самоорганизации и учитесь расстав-

лять приоритеты. Планирование и структурирование рабо-
чего дня и личного времени зададут ритм, снизят тревогу и 
боязнь что-то не успеть или опоздать. Это же создаст чув-
ство определённой стабильности как опоры в каждом дне.

«Проявляйте благодарность к другим людям и само-
му себе. Эта практика сближает вас с другими и, глав-
ное, показывает значимость собственных действий, на-
полняет их смыслом и ценностью. Введите традицию 

ежедневно благодарить себя и близких за дела, которые 
вы сделали сегодня. Так вы увидите, сколько хорошего 
люди делают друг для друга, и это будет вклад в ваше по-
зитивное мышление», – даёт рекомендации специалист.

Устанавливайте себе ясные и достижимые цели. 
Пусть они будут крупные и мелкие, для осуществления в 
долгую перспективу и на каждый день. Это помогает вам 
ориентироваться на будущее и чувствовать, что вы луч-
ше контролируете ситуацию.

«Когда вы чувствуете, что не видите выхода из сложив-
шейся ситуации, не стесняйтесь обращаться к профессио-
налам. Психологи и психиатры могут предоставить необ-
ходимую поддержку. Физическое и психическое здоровье 
тесно связано. Гораздо легче сохранять эмоциональную 
стабильность, когда нет физических проблем. Регулярно 
занимайтесь диагностикой и проходите диспансеризацию, 
так вы предупредите заболевания и будете более спокойны 
за здоровье. Сохранение и укрепление психического здо-
ровья требует усилий, но оно является фундаментом для 
общего благополучия. Следуя этим советам, вы сможете 
создать более здоровую и счастливую жизнь для себя», – 
подытоживает Екатерина Ткаченко.

Ǎветлана ƽулаева.
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 Плод растениȸ ^ плосǨий двустворȰатый боб с семенами-ǡороȱинами.
Фото из лиȰноǡо арǳива ǋаталȵи ǆǡнатȵевой. 

// личный опыт 

Горохов день 
Горох – широко известная 

продовольственная и кормовая 
культура. «Высокое содержа-
ние белка (22–30 %), сахара (25–
30 %), большое количество вита-
минов (А, В1, В2, С) определяют 
ценность гороха, – констатиру-
ет пятиклассница Лаура Ушако-
ва. – Зелёный горошек широко 
используется при производстве 
овощной консервации. Семена, 
зелёная масса и солома – цен-
ный корм для животных. Расте-
ние способно к симбиотической 
азотфиксации, а потому являет-
ся ценным предшественником 
для многих культур. Культура 
яровая скороспелая. В южных 
районах могут возделываться 
зимующие сорта». 

Также юная исследовательни-
ца из Кемерова приводит инте-
ресные факты: на Руси горох по-
явился приблизительно в VI веке 
до нашей эры, а в XVIII веке его 
выращивали везде: на огромных 
полях и в маленьких огородах. 
Считалось, что у кого на делян-
ках растёт горох, у того будет до-
статок в доме и хороший скот. На 
Руси даже праздник был – Горо-
хов день. Вполне предсказуемо, 
что на этот праздник люди дари-
ли друг другу горох.

В условиях личных подсобных 
хозяйств горох также является 
довольно популярной культурой 
и в Кузбассе. Употребляют его не 
только в свежем виде, возможны 
также консервация и заморозка. 

«В последнее время в про-
фильных магазинах появляют-

ся сорта с необычной окраской 
плодов (фиолетовые, пурпур-
ные, жёлтые), – отметила На-
талья Игнатьева, педагог до-
полнительного образования, 
наставница Лауры. – Такие со-
рта, по мнению производителей 
семян, можно не только употреб-
лять в пищу, но и использовать 
как декоративные. Целью наше-
го опыта стало изучение сортов 
гороха посевного с необычной 
окраской плодов при выращива-
нии в огородах в условиях имен-
но Кемеровской области».

В опыте участвовали сорта 
гороха посевного «голден свит», 
«всё фиолетово», «пурпурный 
король» (в названиях заложен 
цвет стручков). Опыт проводил-
ся с 9 июня по 18 августа 2023 
года на учебно-опытном участке 
Кузбасского естественнонаучно-
го центра «Юннат» (Кемерово). 

За грядами ухаживали тради-
ционно. Полив осуществляли по 
мере необходимости. Собирали 
урожай одновременно для всех 
сортов при достижении техни-
ческой спелости. В этот же день 
проводили и биометрические 
измерения, а также дегустиро-
вали результаты трудов.

Кто на ͢рͽдке 
всех вкусней� 

Оценка продукции сортов 
проведена по ряду следующих 
признаков: общему впечатле-
нию о качестве, вкусовым каче-
ствам, грубости кожицы, окра-
ске горошка (тёмно-зелёная, 
светло-зелёная, белёсая). В дегу-
стации приняли участие девять 
экспертов, ими выступили педа-
гоги и учащиеся. 

В итоге «всё фиолетово» и 
«пурпурный король» получи-
ли 10 и 10,7 балла соответствен-
но из 13 возможных. «Продук-
ция этих сортов по общему виду 
произвела на экспертов большее 
впечатление, – уточнила Лаура. – 

Кроме того, несмотря на доволь-
но грубую кожицу семян, вку-
совые качества данных сортов 
оценены знатоками выше». 

Наталья Игнатьева добави-
ла, что продукция сорта «голден 
свит» уступала другим сортам 
по всем оцениваемым качествам, 
кроме того, семена имели белё-
сую окраску, что также являет-
ся менее привлекательным для 
зелёного горошка. По резуль-
татам дегустации сорт набрал 
8,2 балла.

Скорость раͦвитиͽ
Самая высокая всхожесть 

(95,2 %) отмечена у сорта «гол-
ден свит», всхожесть семян 
«пурпурного короля» составила 
83,3 %, а вот у сорта «всё фиоле-
тово» – 65,5 %. 

Сорта не имели различий в 
скорости развития. Всходы по-
явились почти одновремен-
но на 10–11-й день после посе-
ва. «Бутонизация отмечена на 
22-е сутки от всходов у всех сор-
тов, – уточнила Наталья Игна-
тьева. – Цветение растений на 
первом ярусе зафиксировано 

на 29-е сутки. Созревание пло-
дов до технической спелости 
произошло на 61-й день после 
всходов также у всех сортов».

В условиях опыта сорта дали 
следующее количество плодов 
(в среднем на одном растении): 
11,3 штуки – у сорта «всё фио-
летово»; 12,4 – у сорта «пурпур-
ный король»; наибольшее коли-
чество плодов у «голден свит» 

– 20,1. 
По словам Лауры Ушаковой, 

наибольший средний вес пло-
дов отмечен на растениях сорта 
«голден свит» – 15 граммов; вес 
плодов на растениях сорта «пур-
пурный король» – 6,3 грамма; 
«всё фиолетово» – 5,9 грамма.

Лидером по количеству семян 
в одном плоде стал сорт «пур-
пурный король» – 7,1 штуки; у 
«голден свит» в плодах в сред-
нем было 5,4. Наименьшее коли-
чество семян у сорта «всё фиоле-
тово» – 3,8. 

Вес семян одного растения в 
среднем составил у сортов «пур-
пурный король» и «голден свит» 

– 14 граммов; у сорта «всё фиоле-
тово» – 9,9 грамма.

// конкурс 

В исправительных учрежде-
ниях ГʳˮСИН ˫оссии по Ке-
меровской области £ Кузбассу 
подвели итоги конкурса на 
лучˌий проект по ландˌафт-
ному дизайну� благоустрой-
ству и озеленению территории 
жилой зоны.

В состязании приняли участие более 300 
осуждённых. С мая по сентябрь текущего 
года они выращивали рассаду, обустраивали 
участки, придумывали различные дизайн-
проекты, решения, изучали соответству-
ющую литературу.

«Жюри конкурса было очень непросто 
определить лидеров, настолько разнообразно, 
красочно, самобытно выглядели все объек-
ты», – рассказали в пресс-службе ведомства. 

По итогам голосования победу одержала 
работа осуждённых из колонии-поселения 
№ 2 Чебулинского муниципального окру-

га, которые при благоустройстве территории 
использовали световые решения, тематиче-
ские вариации малых архитектурных форм, 
в том числе скульптур, многообразие клумб 
и зелёных насаждений.

Также победители определились и в от-
дельных номинациях. Призёры состязания 
награждены ценными подарками для осу-
ществления садово-парковых работ (кусто-
рез, сварочный аппарат, дрель, триммер) 
и дипломами.
ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Ɂборочная кампания � ͬ�ͬͭ в учреждениях 
ГɁȩСИН Кузбасса показала высокую урожай-
ность овощных культур. По состоянию на �� ок-
тября собрано более �,� тысячи тонн картоеля, 
моркови, капусты, свёклы, что позволяет обе-
спечить не только внутрисистемные нужды уч-
реждений ГɁȩСИН, но и заключать контракты 
со сторонними потребителями. Отдельно стоит 
отметить КП�ͭ� �Анжеро�Судженск�, где вырос-
ла свёкла�рекордсмен � весом ͮ,� килограмма. 
«Ƞжегодно в колонии�поселении выращивают 
свёклу, но впервые получился такой исполин», � 
уточнили в пресс�службе ведомства. 

řаŰŶооŪŹаŰŶо, ųŹасоƀŶо, саŵоŪытŶо

Воспитанница естественнонаучного центра 
�ʼннат� ʲаура ʳˌакова представила резуль-
таты зелёных экспериментов по выращива-
нию гороха посевного с необычной окраской 
плодов. 

ǈатериалȲ ǫолоǭȲ ǫодǟотовила Алена Ǎмирнова. 

 Фото ǁǑФǏǆǋ Кузбасса. 
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ŋсеŵеŹŶо ŹаŰūűūатƅ садоūодстūо ū œуŰŪассе

// о чём писал «Кузбасс»

// комментарийС 12 по 18 октября в Кемерове проходил смотр до-
стижений мичуринского садоводства в Кузбассе. Пер-
вая областная выставка плодов и ягод, выращиваемых 
садоводами колхозов и совхозов нашей области, явля-
ется убедительным свидетельством того, что совет-
ские люди, руководствуясь учением И. В. Мичурина, не 
ждут милостей от природы, а смело берут их у нее. <…>

В настоящее время в Кемеровской области имеется 
около 2 200 гектаров культурных садов, в которых выра-
щиваются всевозможные ягоды, виноград, уссурийская 
груша, десятки европейских сортов яблок, в том числе 
и такие как «антоновка шестисотграммовая»,  «апорт», 
«бергамотный ранет» и многие другие ценные сорта.

В директивах XIX съезда Коммунистической партии 
Советского Союза перед работниками сельского хозяй-
ства поставлены огромные задачи как в развитии поле-
водства и животноводства, так и в развитии садоводства. 
Колхозы и совхозы в течение пятилетия должны увели-
чить площадь садов и ягодников на 70 процентов.

Труженики полей Кузбасса, многочисленная армия 
энтузиастов мичуринского садоводства  могут не толь-
ко выполнить, но и значительно перевыполнить это за-
дание партии, добиться того, чтобы в каждом колхозе 
и совхозе был сад площадью не менее 25–30 гектаров, 
чтобы неуклонно повышалась культура садоводства. 
Настало время перейти от незначительных по ассорти-
менту любительских садов к промышленному садовод-
ству, которое в нашей области приняло подлинно мас-
совый размах.

Вместе с тем следует всемерно содействовать тому, 
чтобы каждый колхозник, рабочий и служащий выра-
щивал на своём приусадебном участке плодовые дере-
вья и ягодники.

�Текǭт ǭ ǭокращениȶми�

Культура садоводства и огородничества 
по�прежнему развивается в Кузбассе. 
О том, какие рукты и овощи выращива�
ют нынешние садоводы региона, газета 
«Кузбасс» рассказывает на своей страни�
це «уȽАɃНɇȠ заметки». Также дачники 
предлагают купить кузбассовцам выра�
щенные овощи, ягоды и рукты на спе�
циальных ярмарках.
Как отмечено на сайте регионального 
минсельхоза, в Кузбассе расположены 
более ��� садоводческих и огородниче�
ских товариществ, которые в основном 
сосредоточены в Новокузнецком �ͬ��� и 
Кемеровском ��ͮ�� муниципальных райо�
нах, а также в Новокузнецком ���� город�
ском округе. В них состоят почти ��ͮ ты�
сяч человек. А если умножить ɚту циру 
на количество членов дачных семей, то 
так или иначе вовлечено в садово�ого�
родную деятельность около ��� тысяч 
человек, ɚто почти четверть всех жителей 
области.
Садоводы и огородники ежегодно про�
изводят пятую часть картоеля, выра�
щенного в области, четверть всех ово�
щей, более половины всех плодов и 
ягод. ɉто реальный сектор ɚкономики, 
требующий своего дальнейшего разви�
тия и государственной поддержки.

Ǌкǭана ǍоǱарева.  Фото ǌлȵǡи ǂудǨо.




